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Итак, начнем с Авто-
заводского района. 
Здесь много улиц и 
бульваров, названных 

в честь советских партийных и 
военных деятелей, но с Великой 
Отечественной напрямую можно 
связать в первую очередь улицу 
Маршала Жукова. Хотя и Кли-
мент Ворошилов был задейство-
ван в командовании фронтами и 
армиями во время войны, но пом-
нят его хуже. Буденный, чье имя 
носит бульвар в 7 квартале, в во-
енное время занимался админи-
стрированием и координацией.

Центральный район. Тут ощу-
щается, что при именовании улиц 
старались сохранить память о 
земляках. Улица Голосова полу-
чила имя в честь Дмитрия Ни-
колаевича Голосова, уроженца 
села Русская Борковка. Звание 
генерал-майора было присвоено 
ему в 1943 году, и тогда же его 
представили к званию Героя Со-
ветского Союза.

Еще один обладатель звезды 
Героя – Василий Жилин, уроже-
нец села Верхние Белозерки. В 
донесении командир полка гвар-
дии подполковник Дегтярев пи-
сал: «В этом бою товарищ Жилин, 
будучи трижды ранен, продолжал 
оставаться в строю. Пять раз под-
нимал он бойцов в атаку, идя сам 
впереди с криками «Ура! За Ро-
дину!». А когда кончились патро-
ны, гранатами и прикладом уни-
чтожил 30 гитлеровцев. В момент 
отражения одной из контратак он 
поймал на лету брошенную нем-
цем гранату и бросил ее обратно. 
Разорвавшись, она уничтожила 
пять гитлеровцев». За этот бой 
был представлен к званию Героя 
Советского Союза.

Валентина Сергеевна Ступи-
на, уроженка Ставрополя – со-
ветский авиационный штурман, 
участница Великой Отечествен-
ной войны. 5 февраля 1942 года 
была назначена начальником 
связи полка. Обеспечила бес-
перебойной связью несколько 
тысяч боевых вылетов. Сама со-

вершила 15 боевых вылетов. За 
успешную работу была награж-
дена медалью «За отвагу» среди 
первых награжденных в полку. 
Ее имя носит небольшая улица 
в частном секторе Центрального 
района.

Улица Ларина. Если верить 
краеведам, самая длинная улица в 
городе. Названа в честь артилле-
риста Федора Ларина, уроженца 
села Васильевка. Погиб 18 ноября 
1943 года при отражении танко-
вого прорыва противника. В 1987 
году в райисполком Централь-
ного района Тольятти поступило 
ходатайство от педагогов школы 
№ 1, следопытов клуба «Память» 
и комитета комсомола с прось-
бой о присвоении одной из улиц 
города имени Федора Ларина.  
14 октября 1989 года бывшая ули-
ца Жданова была переименована 
в Ларина.

В Старом городе есть еще 
пара улиц, названных в честь ге-
роев Великой Отечественной. 
Это улица Карбышева и проезд 
Гастелло. Дмитрий Карбышев 
– видный советский военный 
инженер, фортификатор. Попал 
в плен, выходя из окружения  
8 августа 1941 года. До 1945 года 
содержался в концлагерях – его 
пытались склонить к сотрудни-
честву. Был убит 18 февраля 1945 
года. Звание Героя Советского 
Союза получил посмертно.

Что касается Николая Га-
стелло – это советский военный 
летчик, участник трех войн, в 
момент гибели занимал долж-
ность командира 2-й эскадрильи 
207-го дальнебомбардировочного 
авиационного полка 42-й дальне-
бомбардировочной авиационной 
дивизии 3-го дальнебомбардиро-
вочного авиационного корпуса 
Дальнебомбардировочной авиа-
ции ВВС РККА в звании капи-
тана. Погиб во время боевого 
вылета спустя четыре дня после 
начала войны, направив свой го-
рящий бомбардировщик на вра-
жескую мехколонну.

Рекордсменом по количеству 
улиц, названных в честь героев 
войны, можно считать Комсо-
мольский район. Там увекове-
чена память практически всех 

участников подпольной антифа-
шистской комсомольской орга-
низации «Молодая гвардия», дей-
ствовавшей в 1942–1943 годах в 
оккупированном гитлеровскими 
войсками городе Краснодоне Во-
рошиловградской области Укра-
инской ССР. Здесь и Олег Коше-
вой, и Сергей Тюленин, и Любовь 
Шевцова, и Ульяна Громова. Все 
они были захвачены гестапо и по-
сле пыток убиты. Все получили 
звание Героя Советского Союза 
посмертно.

Еще одно имя на карте носит 
улица в честь Лизы Чайкиной, се-
кретаря Пеновского подпольного 
райкома комсомола Калининской 
области. В ноябре 1941 года Лиза 
Чайкина была отправлена в Пено 
с целью разведки численности 
вражеского гарнизона. В резуль-
тате предательства ее схватили, 
подвергли пыткам и расстреляли. 
Посмертно ей присвоено звание 
Героя Советского Союза.

Улица Матросова названа в 
честь красноармейца, стрелка-
автоматчика Александра Матро-
сова. Погиб в 19 лет, согласно 
официальной версии закрыв сво-
ей грудью амбразуру немецкого 
дзота, дав возможность бойцам 
своего взвода совершить атаку на 
опорный пункт. Его подвиг широ-
ко освещался в газетах, журналах, 
литературе, кино и стал в русском 
языке устойчивым выражением.

Имя еще одной улице района 
дано в честь Зои Космодемьян-
ской – девушки-красноармейца 
диверсионно-разведывательной 
группы штаба Западного фронта, 
заброшенной в 1941 году в немец-
кий тыл. Боевое задание группы 
Космодемьянской было таково: 
«Сжечь десять населенных пун-
ктов: Анашкино, Грибцово, Пе-
трищево, Усадково, Ильятино, 
Грачево, Пушкино, Михайлов-
ское, Бугайлово, Коровино. Срок 
выполнения – неделя». Зоя успе-

ла исполнить только часть боево-
го приказа, организовав поджог 
трех домов, затем была арестова-
на и казнена.

Еще две улицы, названные 
в честь героев Великой Отече-
ственной, находятся в микро-
районе Шлюзовой – Никонова и 
Носова. Евгений Никонов, уро-
женец села Васильевка – моряк, 
краснофлотец, Герой Советско-
го Союза. Участвовал в обороне 
Таллина. 19 августа 1941 года 
Никонов был отправлен в раз-
ведку за линию фронта. Полу-
чил в бою тяжелое ранение и в 
бессознательном состоянии был 
схвачен врагом и казнен. Вик-
тор Носов – летчик-штурмовик 
51-го минно-торпедного полка 
Военно-Воздушных сил Балтий-
ского флота, лейтенант. 23 апреля  
1945 года, экипаж Носова, жерт-
вуя собой, уничтожил враже-
ский транспорт водоизмещением  
8 тыс. тонн.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

В преддверии Дня Победы тема Великой Отечественной 
войны становится основной и на ТВ, и в интернете. Одна-
ко герои тех времен незримо присутствуют рядом с нами 
ежесекундно: их именами названы улицы, бульвары, 
проезды и переулки Тольятти. При этом сказать, в честь 
кого получила название та или иная улица нашего города, 
с определенной уверенностью смогут только граждане 
родом из СССР. «ПН» решил вспомнить все.

Андрей Дроботов, первый зам главы Тольятти: 
«Безнаказанность порождает безответственность. 
Мы должны меняться»3 Зарплаты, пенсии и уровень бедности 

Социально-экономическое положение 
россиян по итогам 2022 года4 Красота в глазах смотрящего 

Любуемся компактным кроссовером 
Mazda CX-4 на тольяттинских дорогах7

Герои большой страны
Вспоминаем, в честь кого получили названия тольяттинские улицы

Рекордсменом по количеству улиц, названных в честь героев войны, 
можно считать Комсомольский район. Там увековечена память прак-
тически всех участников подпольной антифашистской комсомольской 
организации «Молодая гвардия», действовавшей в 1942–1943 годах  
в оккупированном гитлеровскими войсками городе Краснодоне.
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Псы в ярости 
Травка зеленеет, солнышко 
блестит, и тольяттинцы тя-
нутся на улицы, в парки и 
скверы, чтобы насладиться 
весной. Вот только нахож-
дение вне дома таит массу 
разных опасностей, и одна 
из них – агрессивные жи-
вотные. Так, стало известно 
о прокурорской проверке, в 
ходе которой установлено: 
департаментом городского 
хозяйства администрации 
не соблюдены требования 
законодательства о кон-
трактной системе при пла-
нировании и заключении 
договоров в сфере ответ-
ственного обращения с жи-
вотными.

«Это означает, что с 21 
ноября 2022 года отсут-
ствовал заключенный кон-
тракт с подрядными орга-
низациями по организации 
мероприятий при осущест-
влении деятельности по об-
ращению с животными без 
владельцев (собаками)», 
– информирует областная 
прокуратура.

Вместе с тем в течение 
двух месяцев, начиная с 22 
ноября 2022 года, в департа-
мент городского хозяйства 
администрации Тольятти 
поступило 143 обращения 
по фактам нападения и уку-
сов бродячими собаками, а 
в медицинские учреждения 
города для оказания помо-

щи обратилось 50 человек. 
«Поскольку в указанный 
период отсутствовал за-
ключенный контракт, рабо-
та по отлову животных без 
владельцев была организо-
вана только после заключе-
ния контракта – с 20 января 
2023 года», – констатируют 
в ведомстве.

По представлению про-
куратуры должностное 
лицо администрации при-
влечено к дисциплинарной 
ответственности.

Гражданин на кочерГе
Неприятно, когда тебя ку-
сает бездомная собака, но 
случаются и более дикие 
ситуации. Так, житель Са-
мары, отмечая у друзей 
Пасху, в какой-то момент 
не сошелся с хозяином 
дома во взглядах на ми-
роустройство и испытал к 
нему чувство резкого не-
приязненного отношения, 
что заставило его схватить 
хозяина дома за грудки.

Доказать свою точку 
зрения силой у мужчины не 
вышло. Оппонент скрутил 
обидчика и повалил на пол. 
Однако до приезда полиции 

выпивший гость успел уку-
сить за кисть руки одну из 
дам, находившуюся побли-
зости. Также он несколько 

раз укусил за руку и по-
лоснул ножом по большому 
пальцу хозяину дома.

В результате буйного по-
ведения мужчину осудили 

за совершение преступле-
ния по статье «Умышленное 
причинение легкого вреда 
здоровью». Помимо назна-
чения уголовного наказания, 
суд обязал его выплатить 
потерпевшим компенсацию 
морального вреда в размере 
40 тыс. и 15 тыс. рублей. В 
связи с тем, что мужчина не 
желал исполнять решение 
суда, в отношении него были 
вынесены постановления о 
взыскании исполнительско-
го сбора на общую сумму  
4 тыс. рублей.

Змея в Гневе
Ладно хоть у друзей уку-
сы не ядовитые. Хотя…  

27-летняя москвичка при-
грела в своем доме «симпа-
тичный шнурок с глазами» 
и обращалась с ним как с 
другом. Вот только «шну-
рок» был самой настоящей 
гремучей змеей. В какой-
то момент рептилию не 
устроили жилищные усло-
вия, и она цапнула хозяйку. 
Девушку с интоксикацией 

увезли в больницу, за ее 
жизнь борются врачи.

Для справки: яд грему-
чих змей настолько токсич-
ный и опасный, что всего 
2 миллиграмма способны 
убить 900 человек. Как вы-
яснилось позже, девушка 
держала в квартире целый 
зоопарк: пауки, рептилии, 
змеи и прочие представите-
ли кошмара арахно- и офи-
диофоба. В марте 2022-го 
пострадавшая закрыла ИП, 
через которое торговала эк-
зотическими животными, и 
после этого оставила жив-
ность в квартире. Сейчас 
москвичка в тяжелом со-
стоянии, за ней наблюдают 
врачи. 

БоБры При делах
Животные на прошлой не-
деле, вообще, немало на-
проказничали. Например, в 
Кировской области бобры 
создали аварийную ситуа-
цию на трассе у поселка 
Кильмезь. «Лесные строи-
тели» неплохо поживились 
осинами, сообщает местная 
пресса, подточив стволы 
деревьев до опасной тол-
щины. Очевидцы просят 
администрацию принять 
меры: если деревья упадут, 

они перекроют трассу и 
создадут аварийную ситуа-
цию.

Жалобу заметили спе-
циалисты министерства 
транспорта Кировской об-
ласти. «Информация о про-
исшествии передана в под-
рядную организацию для 
проработки и устранения 
возможности падения де-

ревьев на проезжую часть 
дороги», – сообщили в ве-
домстве.

коровы на неБесах
А вот в Соединенных Шта-
тах в результате человече-
ского разгильдяйства не 
повезло уже животным. Да 
еще как не повезло. При-
близительно 18 тыс. (!) 
коров погибли и один чело-
век получил тяжелые ране-
ния в результате взрыва на 
молочной ферме в Техасе. 
Офис шерифа округа Ка-
стро подтвердил, что коро-
вы находились в зоне ожи-
дания перед дойкой, когда 
произошла мощнейшая де-
тонация.

Управление пожарной 
охраны штата Техас рассле-
дует причины возгорания. 
Местный шериф сообщил 
следующее: «Взрыв, веро-
ятно, был вызван прибо-
ром, который работники 
фермы называют медое-
дом, он представляет собой 
устройство, создающее ва-
куум, который высасывает 
навоз и воду. Возможно, 
он перегрелся, и, вероятно, 
метан или другие газы вос-
пламенились, что и вызва-
ло взрыв».

Сделать вам кусь?
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 17 по 23 апреля
По данным прокуратуры, безнадзорные собаки 
покусали уже 50 тольяттинцев. В Самаре при-
глашенный на празднование Пасхи мужчина 
искусал хозяев и гостей. Живущая в квартире 
москвички гремучая змея цапнула хозяйку. В 
Кировской области бобры изгрызли деревья до 
аварийного состояния. В Техасе 18 тыс. коров 
взлетело на воздух. 

Взрыв, унесший жизнь 18 тыс. коров в Техасе, был вызван 
прибором, который работники фермы называют медоедом. Он 
представляет собой устройство, создающее вакуум и высасы-
вающее навоз и воду. Медоед перегрелся, и метан или другие 
газы воспламенились, что и вызвало детонацию.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

27-летняя москвичка пригрела в своем 
доме «симпатичный шнурок с глаза-
ми» и обращалась с ним как с другом. 
Но в какой-то момент рептилию не 
устроили жилищные условия, и змея 
цапнула хозяйку.

Травка зеленеет, солнышко блестит,  
и тольяттинцы тянутся на улицы, чтобы 
насладиться весной. Вот только нахож-
дение вне дома таит массу опасностей.
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– Андрей Александрович, через несколь-
ко дней исполнится год с того момента, как 
вы вступили в должность. Как мне пред-
ставляется, это более чем достаточный 
срок, чтобы разобраться в делах, поэтому 
я пришел с не очень добрыми вопросами. 
Давайте поговорим о проблемах. 

– Давайте. Этот год – один из самых бы-
стрых в моей жизни, он пронесся как локомо-
тив. Тем не менее, его оказалось достаточно, 
чтобы более или менее сложилось понимание 
происходящих в городе процессов и суще-
ствующих проблем. Готов ответить на ваши 
не очень добрые вопросы. 

– Прекрасно! В марте, когда резко по-
теплело, снег начал ускоренно таять, и 
город поплыл. Во всех «традиционных» 
местах образовались моря и реки, что вы-
звало бурю негодования в соцсетях. Так 
происходит из года в год. Кто виноват и 
что нужно сделать, чтобы изменить си-
туацию раз и навсегда?

– Это проблема, накопленная за долгие 
годы, и в этот раз мы справились с ее послед-
ствиями довольно быстро – буквально за 
четыре-пять дней. Важно понимать, что под-
топление в Автозаводском районе по причи-
нам и характеру отличается от того, что про-
исходит в Центральном районе. 

По Автозаводскому. Причина подтопле-
ния – это ливневая канализация, ее чистота, 
системность обслуживания и модернизация 
коллекторов, которые проложены. У обслу-
живающей организации, АО «ТЕВИС», есть 
техническое понимание, как все исправить. 
Определенные виды работ предусмотрены 
в инвестиционной программе предприятия, 
есть, скажем так, управленческая воля помо-
гать Тольятти в этом вопросе.

В Центральном районе все гораздо слож-
нее. Исторически так сложилось, что не во 
всех местах есть ливневая канализация, а там, 
где она имеется, вода сбрасывается в пруды-
накопители. Оттуда она естественным обра-
зом должна испаряться или уходить в почву, 
чего не происходит при залповых паводках. 
Такое озеро-накопитель сточных вод есть на 
улице Баныкина, оно переполняется не толь-
ко весной, но и летом, в период интенсивных 
дождей, в результате чего вода подпором по-
ступает на дороги. Такое же озеро находится 
около многопрофильной больницы.

Глава города Николай Альфредович Ренц 
поставил задачу перед руководством АО «ПО 
КХ г.о. Тольятти» решить этот вопрос в тече-
ние двух лет, чтобы впервые за все время су-
ществования города искоренить проблему. В 
инвестиционной программе муниципальной 
компании заложены средства на проектиро-
вание и строительство коллектора с улицы 
Лесной вдоль бульвара 50 лет Октября до 
коллектора ПАО «КуйбышевАзот» с выво-
дом на очистные сооружения. Это полностью 
снимает проблему подтопления Лесной и Ав-
тозаводского шоссе. 

Кроме того, мы поставили задачу руковод-
ству АО «ПО КХ г.о. Тольятти» до конца года 
сделать проект модернизации ЛНС-1, кото-
рая находится вдоль улицы Баныкина, что 
позволит существенно расширить возмож-
ности озера-накопителя. В перспективе, если 
нам удастся достроить старый коллектор от 
Баныкина до Коммунистической и вывести 
стоки на очистные сооружения Комсомоль-
ского района, мы полностью решим вопрос с 
подтоплениями улиц Баныкина, Карбышева, 
Комсомольской и прилегающих к ним. Когда 

будет готова проектная документация, будем 
вести диалог с областным министерством 
энергетики и ЖКХ и искать финансирование, 
чтобы претворить проект в жизнь.

– Не знаю, заметили ли вы, что в по-
следние недели в сухую ветреную погоду в 
городе начинается буря в пустыне. Акку-
ратно предположу, что вся эта пыльная 
мгла – расплата за неумеренное исполь-
зование песка и других противогололед-
ных веществ минувшей зимой. Неужели 
Тольятти настолько обеднел, что у нас 
есть деньги только на песок? Можно ли все 
устроить так, чтобы в следующем году 
снова не пришлось засыпать толстым сло-
ем все дороги? 

– Это опять же история, которая суще-
ствует не один десяток лет. В результате, ска-
жу мягко, неэффективных управленческих 
решений прошлых лет, у нас остался един-
ственный подрядчик, поэтому нет альтерна-
тив, и мы вынуждены стоять перед ним с про-
тянутой рукой.

Немного простых цифр. Норматив со-
держания дорог в городе в денежном выра-
жении составляет 1,6 млрд рублей в год. Мы 
же тратим на эти цели 400 млн в год, то есть 
обеспечиваем нормативное содержание лишь 
на 25 %. Сколько тратим – так дороги и содер-
жатся: объем техники, количество выездов и 
т.д. Про применяемые материалы. Самый до-
рогой – гранитная крошка, которую рассыпа-
ют зимой, а потом специальными пылесосами 
собирают, и так по кругу. Для нас это реше-
ние – что-то из области фантастики по цене 
и сопровождению. Еще есть жидкие реаген-
ты, которые используют крупные российские 
города. Тоже дорогое удовольствие. Самый 
бюджетный вариант – пескосоляная смесь, 
состоящая на 90 % из песка и на 10 % из соли. 
Ее применяют города, которые не могут по-
зволить себе реагенты. 

В итоге, когда мы пытались посчитать, во 
сколько нам обойдется обработка реагента-
ми хотя бы центральных улиц, сумма вышла 
очень приличная. Мы не можем себе позво-
лить такие траты. Поэтому от пескосоляной 
смеси, увы, пока не уйдем. Прорабатываем 
вариант, чтобы прописывать в контрактах не 
просто ГОСТ, а точные характеристики песка, 
используемого на дорогах. По-хорошему это 
должен быть светлый речной песок, но в конце 
зимы и ранней весной у нас какой-то сугли-
нок лежал на дорогах, и город утопал в грязи. 
Если закрепим контрактом новое требование 
и будем использовать только речной песок, 
Тольятти будет выглядеть опрятнее и чище. 

– Состояние дорожного полотна в зе-
леной зоне – еще один повод печально по-
вздыхать. Что и когда город планирует 
предпринять для устранения колейности 
и исправления дефектов асфальта?

– Глава уже говорил: есть высокая вероят-
ность, что из регионального бюджета в этом 

году будут выделены дополнительные день-
ги на ремонт дорог. И именно Лесопарковое 
шоссе стоит первым в списке. Рассчитываем, 
что получим средства и полностью обновим 
дорогу. 

– Объясните, пожалуйста, логику тех 
подрядчиков, которые плохо укладыва-
ют и ремонтируют дорожное полотно. 
Все равно же придется переделывать, 
так как есть сроки гарантии. Кстати, 
какие они? Существует ли реестр «чер-
ных» подрядчиков, которых нельзя при-
влекать к работе, потому что они дела-
ют ее плохо? 

– Все нормальные подрядчики работают 
строго по регламенту. В целом система устро-
ена так, что подрядчикам выгодно делать 
ремонт качественно. Гарантия – пять лет, в 
течение которых переделывать работу испол-
нителю приходится за собственный счет. Есть 
и реестр недобросовестных организаций, по-
падать в который компаниям с хорошей репу-
тацией точно не хочется. Тем более если у них 
есть собственная материально-техническая 
база, штат сотрудников и успешный опыт ра-
боты. 

Да, встречаются и залетные ребята, кото-
рым лишь бы контракт ухватить, а как делать 

– они сами не понимают. Тут ничего не поде-
лаешь, открытые торги за контракт. Боремся 
с проходимцами – привлекаем прокуратуру 
и другие органы. К счастью, таких недобросо-
вестных компаний все меньше и меньше.

Про переделывание. Для ремонта дорог 
картами применяется один тип асфальта, а 
для перекладки или строительства дорог – 
другой. Поэтому, когда дорогу делают капи-
тально, она точно выстаивает гарантийные 
пять лет. Пример – Лесопарковое шоссе. Де-
фектов асфальта там практически нет, есть ко-

лейность, образовавшаяся под воздействием 
особенностей рельефа и шипованной резины. 
При «карточном» ремонте всегда имеются 
стыки между старым и новым асфальтом, где 
из-за воздействия влаги и подмораживания 
образуются выбоины. Там, где гарантия кон-
чилась, дорогу ремонтируют, по сути, ежегод-
но, поэтому нам и кажется, что подрядчику 
выгодно делать плохо. Вообще соглашусь с 
вами, что система так себе – бывает, одну и ту 
же дорогу делают ежегодно, а там все равно 
ямы. Выход один – ремонтировать капиталь-
но и чем больше, тем лучше. И в этом наш 
минтранс активно идет навстречу.

– С началом апреля в город пришли 
природные пожары. Слышал, что целые 
гектары сухой травы и лесной подстилки 
выгорают. Почему горит лес и как с этим 
бороться? 

– Подавляющее число возгораний – это 
неосторожное обращение с огнем, беспеч-
ность и безответственность граждан – окур-
ки, костры, пал сухой травы. Поэтому в пер-

вую очередь надо проводить постоянную 
работу в обществе, чтобы всеми, от мала до 
велика, такое отношение к лесу воспринима-
лось отрицательно. Второе – техническая со-
ставляющая. Сейчас мы уже насытили город-
ские леса камерами и будем увеличивать их 
количество, чтобы максимально рано видеть 
возгорания и идентифицировать граждан и 
автомобили, которые заходят или заезжают 
в лес. Новые камеры это позволяют. Самая 
действенная мера – когда у виновника пожа-
ра возникает ответственность. Ведь именно 
безнаказанность зачастую развязывает руки. 

Боремся с этим и будем привлекать к ответ-
ственности всех «героев». 

Конечно, продолжим расчищать лес от су-
хостоя и лесной захламленности. Наше лес-
ничество определило самые опасные с точки 
зрения возгорания участки. Сейчас МБУ 
«Зеленстрой» на этих территориях ведет 
очистку леса. Кроме того, крупные компании 
и волонтеры изъявили желание присоеди-
ниться к этому процессу. Буквально на днях 
встречались с представителями «Татнефти» 
и «Акрона», которые готовы на постоянной 
основе совместно с городом чистить лес.

– На прошлой неделе я впервые побы-
вал на новой набережной Автозаводского 
района. В целом это, конечно, прекрасный 
проект. Можно только поаплодировать 
губернатору Дмитрию Азарову и главе го-
рода, которые его активно продвигали. Но 
на данный момент там много недоработок 
и дефектов. Когда они будут устранены? 
Когда стоит ожидать праздничного от-
крытия набережной? 

– Хотелось бы, конечно, чтобы объект та-
кого уровня не имел дефектов. Но давайте бу-
дем реалистами: набережная строилась удар-
ными темпами, по ряду работ вошли в зиму, 
поэтому весной вскрылись некоторые недоче-
ты. Впрочем, у нас очень сильный и опытный 
подрядчик. Не сомневаюсь, что все замечания 

будут исправлены. Планируем торжественно 
открыть объект ко Дню города, хотя уже сей-
час горожане активно набережной пользуют-
ся, и мы слышим только позитивные отзывы. 
Поэтому сейчас ее надо наполнять активно-
стями, которые будут работать для людей. 

Прошу жителей бережно относиться к на-
бережной. К сожалению, порой видим просто 
необъяснимые случаи вандализма, которые 
не укладываются в голове. Понятно, что в об-
щей массе тольяттинцы – люди адекватные. 
Но выходки некоторых граждан просто оше-
ломляют. Кажется, им совершенно все равно, 
сколько сил и средств вкладывается в бла-
гоустройство родного города. Хочу призвать 
создать атмосферу нетерпимости, осуждения 
и всеобщего порицания для тех, кто портит 
облик Тольятти. Не исключаю в отдельных 
случаях и уголовной ответственности. Мы 
должны меняться, становиться более от-
ветственными и сплоченными. Разруха, как 
говорил классик, не в клозетах, а в головах. 
Давайте будем помнить об этом и ценить то 
место, где мы живем.

На прошлой неделе директор «ПН» Андрей Саймаков встретился с первым 
заместителем главы Тольятти Андреем Дроботовым. Наш руководитель 
приехал ко второму лицу города с не самыми удобными вопросами, на кото-
рые, впрочем, получил исчерпывающие ответы. Ниже – большое интервью о 
системных решениях накопившихся в городе проблем – подтопления, пыль-
ная мгла, ремонт дорог, пожары. 

Андрей Дроботов, первый зам главы Тольятти:
«Безнаказанность порождает безответственность. Мы должны меняться»

Исторически так сложилось, что не во всех местах Центрально-
го района есть ливневая канализация, а там, где она имеется, 
вода сбрасывается в пруды-накопители. Глава города поручил 
руководству АО «ПО КХ г.о. Тольятти» решить этот вопрос в 
течение двух лет, чтобы впервые за все время существования 
города искоренить проблему.

Прорабатываем вариант, чтобы прописывать в контрактах не просто 
ГОСТ, а точные характеристики песка, используемого на дорогах. 
Если закрепим контрактом новое требование и будем использовать 
только речной песок, Тольятти будет выглядеть опрятнее и чище.

Андрей Дроботов: «Мы должны меняться, становиться более ответственными и сплоченными. 
Разруха, как говорил классик, не в клозетах, а в головах. Давайте будем помнить об этом и ценить то 
место, где живем».

Андрей Саймаков 
avsaimakov@mail.ru

Набережная строилась удар-
ными темпами, по ряду работ 
вошли в зиму, поэтому весной 
вскрылись некоторые недо-
четы. Впрочем, у нас очень 
сильный и опытный подряд-
чик. Не сомневаюсь, что все 
замечания будут исправлены.
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Так, среднюю заработ-
ную плату по итогам 
2022 года статистики 
оценили в 64 191 рубль. 

В декабре она составила 88 468 
рублей, что на 40 % превышает 
уровень ноября прошлого года 
и на 12,6 % больше, чем в дека-
бре 2021 года. Средний размер 
пенсии, по данным Пенсион-
ного фонда, составил в январе 
текущего года 19 322 рубля. Это 
на 14,4 % больше, чем в январе 
2022 года. Однако с учетом ма-

кроэкономических факторов 
пенсии подросли всего на 2,4 %. 
Негусто.

Переходим к так назы-
ваемым децильным группам: 
распределению населения по 
величине среднедушевых до-
ходов. До 7 тыс. рублей дохода 
в месяц имеют 1,6 % россиян. 
Свыше 100 тыс. в месяц – 7,5 %. 

Самая многочисленная группа 
– шестая: 26,9 % жителей стра-
ны имеют ежемесячный доход 
в диапазоне 27–45 тыс. рублей. 
16 % зарабатывают 19–27 тыс. 
рублей, 13,2 % – 45-60 тыс. ру-
блей в месяц. В 2022 году на 
долю 10 % наиболее обеспечен-
ного населения приходилось 
29,6 % общего объема денежных 
доходов (в 2021 году – 30,1 %), 
а на долю 10 % наименее обе-
спеченного населения – 2,1% 
(2,0 %). Изменения, как видим, 
незначительные.

Переходим к следующим 
двум таблицам – границы бед-
ности. Объяснение Росстата 

относительно методики расче-
та этих самых границ доволь-
но туманны, но в целом можно 
считать, что это величина про-
житочного минимума. В 2022 
году правительство РФ утвер-
дило этот самый минимум на 
уровне 11 950 рублей в месяц. 
В первом квартале 2023-го гра-
ница бедности составила 12 916 

рублей, в дальнейшем пере-
шагнула порог 13 тыс. и в чет-
вертом квартале добралась до 
13 762 рублей. По сравнению с 
четвертым кварталом 2020 года 
рост составил 21,5 %.

А сколько людей живет за 
этой самой границей бедности? 
В первом квартале 2021 года их 
насчитывалось 20,8 млн чело-

век, или 14,2 % от общей чис-
ленности населения. В анало-
гичном периоде прошлого года 
бедных было 20,9 млн человек, 
или 14,3% от общей численно-
сти населения.

Что интересно: из таблицы 
видно, что количество бедняков 
и в абсолютном, и в относитель-
ном выражении максимально 

в первом квартале года. Затем 
этот показатель постепенно 
снижается, достигая минимума 
к четвертому кварталу. Если от-
бросить конспирологические 
теории, можно предположить, 
что причина лежит в длин-
ных новогодних каникулах и 
двух зимне-весенних гендерных 
праздниках. 10 дней на Новый 

год, 5–7 дней на 23 февраля и  
8 марта – вот и получается 
почти две трети месяца выпа-
ло из рабочего графика. Соот-

ветственно, упали и доходы. В 
четвертом квартале и праздни-
ков почти нет, и в преддверии 
Нового года обычно выплачи-
вают какие-то премии, а то и 
декабрьскую зарплату выдадут. 
Ну а потом колесо сансары про-
должает свое вращение.

Подведем итоги. 2022 год 
не стал катастрофическим для 

подавляющего большинства 
россиян. Да, мы отвыкли от 
двузначных показателей ин-
фляции, но довольно быстро 

вспомнили опыт 90-х и адапти-
ровались. Бедных в стране, увы, 
по-прежнему много: к офици-
альной границе можно вполне 
прибавить сограждан, которые 
имеют доход 14–20 тыс. рублей 
в месяц. Но в целом все доста-
точно ровно. Будем надеяться, 
что 2023 год не преподнесет 
неожиданностей.

А сколько людей живет за этой самой гра-
ницей бедности? В I квартале 2021 года их 
насчитывалось 20,8 млн человек, или 14,2 % 
от общей численности населения.

Средний размер пенсии, по данным Пенсион-
ного фонда РФ, составил в январе текущего 
года 19 322 рубля. Это на 14,4 % больше, чем 
в январе 2022 года.

Зарплаты, пенсии и уровень бедности
Социально-экономическое положение россиян по итогам 2022 года
Некоторое время назад Росстат опубликовал данные  
о социально-экономическом положении в РФ в янва-
ре 2023 года. Цифры, как водится, предварительные,  
и окончательный вердикт может довольно значитель-
но отличаться. Но, в силу того что большие объемы 
данных позволяют увидеть тенденции, кое-что понять 
мы можем уже сейчас.

расПределение населения По величине 
среднедушевых денежных доходов 

(в % от оБщей численности населения)

2022 г.
Все население 100

в том числе со среднедушевыми денежными 
доходами в месяц, рублей 1,6

до 7000,0 3,2
7000,1-10000,0 6,5

10000,1-14000,0 9,9
14000,1-19000,0 16,0
19000,1-27000,0 26,9
27000,1-45000,0 13,2
45000,1-60000,0 8,0
60000,1-75000,0 7,2

75000,1-100000,0 7,5
свыше 100000,0

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

люди решают
Общественное голосование про-
водится ежегодно в рамках феде-
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды», дей-
ствующего с 2017 года и являюще-
гося частью национального проек-
та «Жилье и городская среда». Его 
цель – облагораживание обществен-
ных территорий, превращение их в 
красивые, качественные и удобные 
пространства для людей. Важное 
условие программы – вовлечение 
жителей в процессы, когда народ-
ным решением расставляют приори-
теты: выбирают, какие конкретно 
объекты должны быть включены в 
план благоустройства на будущий 
год и какие именно работы там про-
вести. Проект первого этапа рекон-
струкции Центрального парка, ко-
торая начнется с 1 мая и завершится 
к 1 сентября, победил в рейтинге, 
потому что за него в прошлом году 
проголосовало 14 680 жителей.

Разработку этого общественно-
го пространства, его дизайна и на-
полнения архитекторы выполнили 
с учетом пожеланий и замечаний 
жителей, собранных в ходе предва-
рительных обсуждений.

ЭнерГия доБра  
на БлаГо тольяттинцев
Общественным куратором прове-
дения благоустройства парка Цен-
трального района выступает руко-
водитель Индустриального парка 
«Тольяттикаучук» Дмитрий Шеве-
лев. Он рассказал, что в рамках реа-
лизации проекта первого этапа пла-
нируют привести в порядок главную 

аллею парка. Здесь заменят твердое 
покрытие на пешеходных дорож-
ках, обновят облицовочный камень 
на памятнике Владимиру Ильичу 
Ленину, установят новые урны и ла-
вочки. Также смонтируют красивые 
столбы уличного освещения, такие, 
как на улице Жилина, Центральной 
площади и Молодежном бульваре. В 
парке осуществят работы по озеле-

нению, высадив деревья и кустарни-
ки, смонтируют системы капельного 
полива и ливневой канализации.

«Энергия добра на благо тольят-
тинцев!» – это один из лозунгов 
компании «Тольяттикаучук», вхо-
дящей в группу «Татнефть». При 
поддержке предприятия на терри-
тории парка будет реализован про-
ект, который направлен на развитие 
спорта и здорового образа жизни, – 
скейт-парк. Его планируют сдать в 

эксплуатацию в августе этого года, и 
он станет, пожалуй, одним из самых 
ярких объектов в парке.

За счет средств компании 
«Тольяттикаучук» в Центральном 
парке в этом году появится и зона 
для воркаута – уличной гимнасти-
ки, основной акцент в которой дела-
ется на работу с собственным весом 
и развитие силы и выносливости. 

Воркаут включает в себя выполне-
ние упражнений на уличных спорт-
площадках, а именно: турниках, бру-
сьях, шведской стенке, рукоходах и 
прочих конструкциях.

Дмитрий Шевелев рассказал, что 
конфигурация скейт-парка преду-
сматривает возможность кататься 
по кругу и выполнять большое ко-
личество трюков на протяжении 
одного цикла. Проект включает в 
себя фигуры разной формы, кото-

рые рассчитаны как на райдеров с 
начальным уровнем навыков, так 
и на более опытных, в том числе 
профессионалов. Это будет скейт-
парк с твердым покрытием (бетон 
и брусчатка), который, в отличие 
от каркасных, отличается надежно-
стью, долгим сроком службы и при 
строительстве позволяет создавать 
конструкции сложных геометри-
ческих форм. Гладкая поверхность 
позволит значительно снизить трав-
матизм и обеспечить максимальное 
удовольствие от катания. 

Отметим, что «Тольяттикаучук» 
большое внимание уделяет вопро-
сам физкультуры и спорта. В этом 
году завод поддержит общественный 
проект «Будь в тонусе» по организа-
ции для жителей бесплатных трени-
ровок под открытым небом в Парке 
Центрального района. До этого они 
проводились в Комсомольском (на 
набережной) в Автозаводском (на 
лыжной базе), на Шлюзовом (эко-
парк) и в селе Подстепки. 

важно  
ПроГолосовать За Парк
Дмитрий Шевелев отметил, что, если 
жители хотят, чтобы Центральный 
парк продолжили благоустраивать 
в следующем году, важно проявить 
активную позицию и проголосовать 
за него. «Почему нужно голосовать? 
Потому что только вы решаете, ка-

кие объекты нужно благоустроить в 
первую очередь. В этом году в обще-
ственном голосовании по отбору тер-
риторий для включения в программу 
«Формирование комфортной го-

родской среды» будут участвовать  
11 проектов, включая парк Централь-
ного района. Будет ли продолжено 
дальнейшее обновление этого обще-
ственного пространства, зависит 
от выбора каждого из нас! Победа в 
голосовании, благодаря получению 
максимального числа голосов в под-

держку этого объекта, позволит при-
влечь средства из федерального, ре-
гионального и городского бюджетов 
на реализацию второго этапа благо-
устройства парка в 2024 году».

Общественный куратор подчер-
кнул, что Центральный парк на-
ходится в районе, где проживает 
151 383 тольяттинца и является, по-
жалуй, единственным местом отды-
ха жителей. Площадь его террито-
рии составляет 11,2 гектара. Он был 
создан в 50-е годы прошлого века и, 
конечно же, остро нуждается в об-
новлении. Солидарность с Дмитри-
ем Шевелевым выказал и глава Цен-
трального района Евгений Гришин, 
который также призвал жителей 
поддержать проект: «Дальнейшее 
благоустройство Центрального пар-
ка зависит от того, проголосуем мы 
за него или нет. Согласно условиям 
федеральной программы «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды» финансируются проекты, по-
лучившие высокую общественную 
поддержку. Благоустройство Цен-
трального парка позволит нам соз-
дать уютное и безопасное место для 
отдыха всей семьей в самом центре 
города, что является важным шагом 
на пути к развитию инфраструктуры 
и повышению качества жизни.

Кроме того, скейт-парк и пеше-
ходные дорожки создадут дополни-
тельные возможности для активного 

отдыха и занятий спортом. Вместе 
мы можем сделать наш Централь-
ный парк более комфортным и удоб-
ным для всех его посетителей. При-
зываю вас проголосовать за проект, 
так как это шанс не только улучшить 
наш город, но и внести свой вклад в 
развитие района».

Судьба Центрального парка зависит от жителей
Стартовало голосование за благоустройство общественных территорий

В Тольятти в этом году начнут 
благоустраивать парк Цен-
трального района. Этого ждали 
многие. Но мечта стала реаль-
ностью благодаря активным 
тольяттинцам, отдавшим в 
2022 году свои голоса за проект 
первого этапа реконструкции 
объекта в ходе Всероссийского 
рейтингового голосования по 
отбору общественных террито-
рий, подлежащих обновлению 
в первую очередь. Будет ли 
реализован второй этап работ в 
следующем году, также зависит 
от решения людей, которые 
успеют проголосовать за него 
до конца мая.

Общественным куратором проведения благоустройства парка Центрального района выступает руководитель Индустриального парка «Тольяттикаучук» Дмитрий Шевелев. 
Он отмечает, что, если жители хотят, чтобы Центральный парк продолжили благоустраивать в следующем году, важно проявить активную позицию и проголосовать за него.

«Энергия добра на благо тольяттинцев! – это один 
из лозунгов компании «Тольяттикаучук», входящей 
в группу «Татнефть». При поддержке предприятия на 
территории парка будет реализован проект, который 
направлен на развитие спорта и здорового образа 
жизни, – скейт-парк. Его планируют сдать в эксплуата-
цию в августе этого года, и он станет, пожалуй, одним 
из самых ярких объектов в парке.

Проект первого этапа реконструкции Центрального 
парка, которая начнется  с 1 мая и завершится  
к 1 сентября, победил в рейтинге, потому что за него 
в прошлом году проголосовали 14 680 жителей.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

За второй этап благоустройства Централь-
ного парка может проголосовать гражда-
нин России в возрасте от 14 лет с 15 апре-
ля по 31 мая. Голосование доступно на 
сайте 63.gorodsreda.ru. Для этого нужно пе-
рейти на страницу 63.gorodsreda.ru/objects/
improvement/18077 – авторизоваться через 
платформу «Госуслуги. Решаем вместе» – 
выбрать Самарскую область – выбрать объ-
ект для голосования «Центральный парк» – нажать кнопку «проголо-
совать».

Границы Бедности в целом По рФ, руБлей в месяц
Базовая граница бедности Все население

2021 г.
I квартал 11581
II квартал 11813
III квартал 11970
IV квартал 12269

2022 г.
I квартал 12916
II квартал 13813
III квартал 13688
IV квартал 13762

численность населения с денежными доходами  ниже Границы 
Бедности в целом По рФ

период Млн человек В % от общей численности 
населения

2021 г.
I квартал 20,8 14,2
II квартал 18,2 12,5
III квартал 16,0 11,0
IV квартал 12,4 8,5

2022 г.
I квартал 20,9 14,3
II квартал 17,6 12,1
III квартал 15,3 10,5
IV квартал 11,6 7,9
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мероприятием 1 мая станет концерт, 
который в 16:00 начнется на площади 
Куйбышева с участием местных, рос-
сийских и зарубежных артистов. В их 
числе группы «Зверобой», «Декабрь» 
и LiberАrte (Никарагуа), народный 
ансамбль России «Гренада», Джими 
МакРэй (Великобритания) и Фран-
суа Модеме (Франция). 

Кроме этого, в первый и послед-
ний фестивальные дни с полудня и до 
20:00 в скверах возле площади Куй-
бышева будет развернут интерактив-
ный фестивальный городок, где мож-
но посетить тематические выставки и 
арт-инсталляции, игровые и творче-

ские зоны, площадки волонтерских 
и благотворительных организаций, 
поучаствовать в мастер-классах.

В течение шести дней участники 
фестиваля посетят с концертными 
программами Самару, Тольятти, Сыз-
рань, Жигулевск, Новокуйбышевск, 
Чапаевск. Также в муниципалите-
тах региона пройдут «Ночь военно-
исторических музеев» и открытые 
показы тематических фильмов о Ве-
ликой Отечественной войне, борьбе с 
фашизмом и нацизмом.

В Самаре 2 мая в 18:00 на площа-
ди Куйбышева и в открытом кино-
театре «Филин» на набережной (ул. 
Лесная, 31) покажут фильм «Битва 
за Севастополь». 3 мая на площа-
ди Куйбышева выступит известный 
во всем мире народный ансамбль 
«Гренада». Здесь же 6 мая состоит-
ся гала-концерт, который начнется в 
16:00. На главную сцену областной 
столицы выйдут Стивен Сигал, Джи-
ми МакРэй, группа LiberАrte, Сашо 
Гачник, Франсуа Модеме, ансамбль 
«Гренада», заслуженные артисты РФ 
Сергей Войтенко и Денис Майданов, 
а также другие исполнители.

открытые дискуссии  
и круГлые столы
Важной частью фестиваля «Гитары 
в строю!» станут просветительские 
мероприятия – дискуссии, лектории, 
круглые столы, которые пройдут в 
разнообразных форматах с участием 
представителей международного со-
общества и гостей из других регио-
нов. В рамках фестиваля состоится 

курс открытых лекций для молодежи 
о вкладе России в глобальное дело 
борьбы с фашизмом. На площадках 
фестивального городка состоится 
деловая игра «Ассамблея народов 
мира», участники которой в роли ди-
пломатов разных стран будут обсуж-
дать вопросы борьбы с проявлениями 
фашизма и нацизма.

В разные дни в дискуссиях и кру-
глых столах примут участие: дирек-
тор АНО «Шотландский культур-
ный центр» (Москва), руководитель 
проекта «Гитары в строю!» Виталий 
Миронов; кандидат исторических 
наук, старший научный сотрудник 

Института Латинской Америки РАН, 
художественный руководитель ан-
самбля «Гренада» Татьяна Владимир-
ская; ведущий научный сотрудник 
Военно-воздушной академии име-
ни профессора Н.Е. Жуковского и  
Ю.А. Гагарина Александр Богдаш-
кин; писатель Майкл Черч (Велико-
британия); обществовед, публицист, 
доктор общественно-политических 
наук Йохан Бекман (Финляндия); 
посол Никарагуа в России Альба 
Асусена Торрес Мехия; журналист 
Гедрюс Грабаускас (Литва); певец, 
пианист и композитор Сашо Гачник 
(Словения); исполнитель классиче-
ских оперных арий, участник СВО 
Франсуа Модеме (Франция); бри-
танский дирижер Крейг Робертс (Ве-
ликобритания); музыкант, артист и 
общественный деятель Джими Ма-
кРэй (Великобритания); участники 
группы LiberArte (Никарагуа).

6 мая в рамках фестиваля пройдет 
экспертная дискуссия на площадке 
ГТРК «Самара» на тему «Всемирное 
значение Победы над фашизмом». 
Гости из разных стран обсудят во-
просы культуры, истории, мирово-
го развития, обозначат возможные 
пути противостояния неонацизму, 
проанализируют практику борьбы с 
информационными провокациями и 
так далее.

Вход на все мероприятия фести-
валя – бесплатный. С подробной про-
граммой можно ознакомиться на сай-
те проекта https://antifasongfest.ru/ и 
в официальной группе фестиваля в 
соцсети https://vk.com/samara_gvs.

лоссальное не только на регио-
нальном уровне, но и на уровне 
руководства страны. Это прио-
ритетная задача работы каж-
дого губернатора, Правитель-
ства Российской Федерации. 
Именно на это нас нацеливает 
президент страны», – сказал 
губернатор.

Дмитрий Азаров подчер-
кнул, что за последние пять 
лет многое сделано в части 
модернизации материально-

технической базы сферы здра-
воохранения Самарской обла-
сти. «Несмотря на серьезные 
угрозы, сложности и вызовы, 
нам удалось существенно укре-
пить систему здравоохранения 
региона и сохранить обще-
ственное здоровье. Конечно, 
это было бы невозможно без 
национального проекта «Здра-
воохранение», иницииро-
ванного президентом России 
Владимиром Владимировичем 
Путиным, – сказал губерна-
тор. – Нам удалось ввести в 
строй 115 новых объектов и 
капитально отремонтировать 
192 объекта здравоохранения, 
оснастить медучреждения поч-
ти 14 тыс. единиц медицинской 
техники, полностью обновить 
парк скорой медицинской по-
мощи. За последние годы в си-
стему здравоохранения Самар-
ской области поставлено около 
700 автомобилей – неотложной 
помощи и автомобилей скорой 
медицинской помощи… И, за-
дав такую высокую планку, 
полностью обновив современ-
ными автомобилями автопарк, 
мы обязаны ее поддерживать».

треБуется  
моБилиЗация усилий
Глава региона рассказал, что в 
планах на 2023 год – введение 
в строй детской инфекционной 
больницы, строительство 24 
новых ФАПов. Он отметил, что 
модернизация системы здра-
воохранения региона ведется в 
условиях жесткого санкцион-

ного режима со стороны Запада. 
«Конечно, это осложнило рабо-
ту медучреждений. Сложности 
были и, возможно, еще будут. 
Прежде всего, по поставкам 
оборудования. Вместе с тем мы 
не отказались от достижения 
целевых показателей нацпроек-
та, научились преодолевать эти 
сложности. И хотел бы побла-
годарить в первую очередь за 
профессиональную работу ми-
нистерство здравоохранения, 

поскольку в кратчайшие сроки 
нашли возможности и поставки 
оборудования, заново выстрои-
ли логистические цепочки. Ко-
нечно, эти навыки нам крайне 
пригодятся и в дальнейшем. 
Мы видим, что эти несправед-
ливые санкции ужесточаются 
все больше, конечно, парал-
лельно развивается и фарма-
цевтический кластер в стране, 
в нашей области. Но и к новым 
сложностям мы с вами должны 
быть готовы, должны думать об 
этом заблаговременно и пони-
мать, как мы будем реагировать 
в той или иной складывающей-
ся ситуации».

Подводя итоги, Дмитрий 
Азаров подчеркнул, что сегод-
ня требуется максимальная 
мобилизация усилий для ре-
шения поставленных задач. 
«Мы должны свою работу со-
вершенствовать и вести ее 
лучше по всем направлениям. 
Прошедшие годы обогатили 
нас бесценным опытом. Коор-
динируя наши действия, мы 
научились принимать выверен-
ные, сбалансированные, точные 
решения. И эти решения, как 
показывает практика, были эф-
фективны. Не сомневаюсь, что 
вместе мы решим все постав-
ленные руководством страны 
задачи по сохранению населе-
ния, здоровья и благополучия 
людей, обеспечения качества 
оказания медицинской помощи 
и ее доступности. Но придется 
потрудиться, засучив рукава», 
– резюмировал губернатор.

серьеЗное  
ПодсПорье в раБоте
Во вторник, 18 апреля, Дми-
трий Азаров передал больни-
цам и поликлиникам региона 
ключи от 105 автомобилей – 
машин скорой и неотложной 
помощи. Это стало возмож-
ным благодаря программе мо-
дернизации первичного звена 
в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение». Глава регио-
на, отметив, что укрепление 
материально-технической 
базы системы здравоохранения 
ведется небывалыми темпами, 
подчеркнул: «Мы продолжаем 
работу по обновлению автомо-
бильного парка наших лечеб-
ных учреждений. То, что мы 
сделали в последние годы по 
обновлению автомобильного 
парка, в первую очередь ско-
рой и неотложной помощи, го-
ворит о том, что за последние 
годы мы сильно укрепились. У 
нас есть возможности быстро 
реагировать на любые слож-
ности, доезжать до пациента 
в пределах «золотого часа» и 
спасать жизни людей».

На службу для оказания не-
отложной помощи в ходе не-
давнего пополнения автопар-
ка системы здравоохранения 
поступило 80 машин LADA 
Granta, 14 – LADA Niva, а 
также 11 автомобилей скорой 
медицинской помощи. Всего 
за последние годы в лечебные 

учреждения передано 445 ма-
шин неотложной помощи и 225 
автомобилей скорой медицин-
ской помощи. «Сегодня у нас 
нет старой техники, которая бы 
использовалась сверх норма-
тивов. В дальнейшем этот уро-
вень, высокую планку, которую 
мы себе задали, мы обязательно 
будем поддерживать», – под-
черкнул Дмитрий Азаров.

В ходе мероприятия по вру-
чению ключей от машин скорых 
и неотложек медики и водители 
поделились своими впечатле-
ниями. «Мы очень рады тому, 
что в наш Волжский район по-
ступили новые современные 
автомобили, оснащенные вну-
три всем необходимым обору-
дованием для оказания помощи 
жителям», – сообщил води-
тель «скорой» Денис Кутуков. 
Тольяттинец Ирек Хусаинов, 
который работает водителем в 
системе неотложной помощи, 

рассказал, что полученный им 
автомобиль изготовлен на базе 
полноприводной LADA Niva. 
«Машина полностью уком-
плектована. Здесь есть кресла 
для фельдшеров, как в машинах 
скорой медицинской помощи, 

есть каталка. Таких машин на 
службе у нашей тольяттин-
ской больницы еще никогда не 
было», – сказал он. 

Главный врач Самарской 
городской больницы № 5 Оль-
га Чуйкова отметила, что за по-
следние годы многое сделано 
для развития медицины в ре-
гионе. «Мы сегодня получаем 
сразу два автомобиля LADA 

Granta для мобильных бригад 
и врачей, которые будут обслу-
живать пациентов дома, а также 
LADA Niva с носилками, воз-
можностью перемещения не-
транспортабельных пациентов 
на проведение процедур. Мы 

этих машин ждали. Спасибо 
губернатору, правительству ре-
гиона, которые помогают нам с 
обновлением машин. Водители 
довольны, медицинский персо-
нал тоже. А главное – мы мо-
жем оказывать своевременную 
медицинскую помощь», – от-
метила главврач. 

Дмитрий Азаров выразил 
уверенность, что переданные 
автомобили станут серьезным 
подспорьем в работе меди-
ков. «Самое главное богат-
ство самарской земли – это 
талантливые, ответственные, 
трудолюбивые люди. Систе-
ма здравоохранения, конечно, 
это не техника и не автомоби-
ли, это врачи, фельдшеры, во-
дители, медицинские сестры, 
санитары и санитарочки. Вот 
это главное богатство нашей 
системы здравоохранения. 
Мы только помогаем в том, 
чтобы вы свои таланты смогли 
воплотить в жизнь и помочь 
людям. Спасибо вам за это», – 
подчеркнул губернатор.

воПросы жиЗни  
и Здоровья людей
В тот же день, когда состоялось 
вручение ключей от медицин-
ских автомобилей, Дмитрий 
Азаров принял участие в засе-
дании итоговой коллегии ми-
нистерства здравоохранения 
Самарской области, где собра-
лись руководители лечебных 
учреждений, медработники, 
ветераны отрасли, главы ве-
домств и муниципалитетов, 
представители общественных 
организаций. 

Губернатор в ходе обсуж-
дения отметил, что важно не 
только подвести итоги работы 
минздрава, но и определить 
будущие шаги для улучшения 
работы сферы здравоохране-
ния в Самарской области, при-
нять меры по решению суще-
ствующих проблем.

«Вопросы, которые обсуж-
даются на коллегии, перво-
степенны, они касаются жизни 
и здоровья людей. Внимание 
этому вопросу, вы знаете, ко-

оБщечеловеческий 
культурный код
Организатором мероприятия высту-
пила Автономная некоммерческая ор-
ганизация «Шотландский культурный 
центр «Каледонский клуб». То, что фе-
стиваль «Гитары в строю!» будет про-
ходить накануне Дня Победы, очень 
символично. Ведь главная его идея – 
это призыв к международной солидар-

ности людей в общей борьбе с проявле-
ниями фашизма, который несет угрозу 
для человечества, приобретая новые 
формы и масштабы. Через музыку и 
искусство, через свободный диалог он 
призван сплотить людей, пробудить у 
них фундаментальные чувства – веру 
в справедливость и победу добра над 
злом. По задумке организаторов, такой 
общечеловеческий культурный код 
способен поднять людей на борьбу с 
несправедливостью и фашизмом. 

На расширенном заседании об-
ластного организационного коми-

тета «Победа», который проходил  
7 апреля, губернатор Дмитрий Аза-
ров прокомментировал предстоящее 
событие: «На этот антифашистский 
фестиваль, называется он «Гитары в 
строю!», приедут музыканты, арти-
сты из разных стран мира – из стран 

Америки (Никарагуа), из стран Ев-
ропы: Великобритании, Испании, 
Италии, Словении и других. Те люди, 
которые понимают, какому злу сегод-
ня противостоит наш народ, как мы 
боремся вновь, следуя заветам наших 
дедов, прадедов, с фашизмом. При-
едут сюда артисты поддержать наш 
российский народ в борьбе с этим ми-
ровым злом».

Отметим, что организаторы фе-
стиваля сознательно сделали акцент 
на международном объединении му-
зыкантов на фоне отмены в странах 

Запада всего русского, в том числе 
культуры и искусства. Свое участие 
подтвердили представители разных 
стран. Специальным гостем меро-
приятия станет американский актер, 
продюсер, режиссер, мастер боевых 
искусств, а также музыкант, исполняю-
щий композиции в стиле дельта-блюз 
Стивен Сигал. В настоящее время он 
также является спецпредставителем 
Министерства иностранных дел Рос-
сийской Федерации по гуманитарным 
связям Японией и США. Он известен 
своими твердыми политическими 
взглядами и активной гражданской 
позицией. 6 мая на площади Куйбы-
шева в Самаре Стивен Сигал высту-
пит со сцены с хитами блюза и своими 
авторскими композициями.

шесть ярких  
Фестивальных дней 
Самарская область выбрана для про-
ведения фестиваля не случайно. Ре-
гион является многонациональным 
культурным центром и обладает по-
тенциалом для организации событий 
такого масштаба. Не случайно выбра-
на и дата начала фестивальной про-
граммы – 1 Мая. День весны и труда 

для нашей губернии особая дата, так 
как в годы Великой Отечественной 
войны Куйбышев был запасной сто-
лицей страны, а регион – кузницей 
оружия для Победы. За вклад в Вели-
кую Победу Самаре и Сызрани ука-
зом президента страны Владимира 
Путина присвоено почетное звание 
«Город трудовой доблести».

Старт фестивальной программе 
1 мая даст митинг-концерт, который 
начнется в 11:00 выступлением арти-
стов на площади Куйбышева. Отсю-
да тронется автопробег в поддержку 
земляков, участвующих в специаль-
ной военной операции. Он проедет 
по знаковым местам региона, в том 
числе к обелиску Славы в Курумоче и 
арт-объекту в Новосемейкино Крас-
ноярского района. В составе колонны 
примут участие байкеры междуна-
родного мотоклуба «Ночные волки». 
На протяжении дня в Самаре и муни-
ципалитетах области пройдут показы 
тематических фильмов. В программе 
также симфонический концерт в Са-
марском академическом театре опе-
ры и балета им. Д.Д. Шостаковича с 
участием дирижера Крейга Робертса 
и зарубежных солистов. Финальным 

Укрепление медицины в действии
Дмитрий Азаров передал медикам ключи от новых машин

Гитары встанут в строй
В Самарской области состоится фестиваль антифашистской песни 

Повышение качества и доступности медицинской по-
мощи, совершенствование инфраструктуры отрасли  
и улучшение ее материально-технической базы – 
важнейшая задача, которую успешно решают  
в Самарской области благодаря усилиям правитель-
ства региона и губернатора Дмитрия Азарова.  
В регионе строят и модернизируют медучреждения,  
а на днях автопарк медиков пополнился новыми ма-
шинами скорой и неотложной помощи.

С 1 по 6 мая в нашем регионе 
состоится Международный 
фестиваль антифашистской 
песни «Гитары в строю!». 
Он пройдет при поддержке 
Президентского фонда куль-
турных инициатив и прави-
тельства Самарской области. 
Девизом мероприятия станет 
знаменитый лозунг «Они не 
пройдут!». Фестивальные 
события будут происходить в 
нескольких городах губернии: 
в Самаре, Тольятти, Сызрани, 
Жигулевске, Новокуйбышев-
ске и Чапаевске.

Дмитрий Азаров передал больницам и поликлиникам региона ключи от 105 автомобилей – машин скорой 
и неотложной помощи. Это стало возможным благодаря программе модернизации первичного звена в рамках 
нацпроекта «Здравоохранение».

То, что фестиваль «Гитары в строю!» будет проходить накануне Дня Победы, очень символично. Ведь главная его идея – это при-
зыв к международной солидарности людей в общей борьбе с проявлениями фашизма, который несет угрозу для человечества, при-
обретая новые формы и масштабы.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

На службу для оказания неотложной помощи 
поступили 80 машин LADA Granta, 14 – LADA 
Niva, а также 11 автомобилей скорой меди-
цинской помощи.

Дмитрий Азаров: «Нам удалось ввести  
в строй 115 новых объектов и капитально 
отремонтировать 192 объекта здравоохране-
ния, оснастить медучреждения почти 14 тыс. 
единиц медицинской техники, полностью об-
новить парк скорой медицинской помощи».

Важной частью фестиваля «Гитары в строю!» станут 
просветительские мероприятия – дискуссии, лек-
тории, круглые столы, которые пройдут с участием 
представителей международного сообщества  
и гостей из других регионов. 

Организаторы фестиваля сознательно сделали ак-
цент на международном объединении музыкантов на 
фоне отмены в странах Запада всего русского, в том 
числе культуры и искусства. Свое участие подтверди-
ли представители разных стран. 



6 ponedelnik.press24-30/апрель/2023

На большую генераль-
ную уборку в этот пе-
риод сориентированы 
службы городского 

и дорожного хозяйства, управ-
ляющие компании, муниципаль-
ные учреждения и предприятия 
жилищно-коммунального ком-
плекса.

Неотъемлемой составляющей 
месячника чистоты являются об-
щегородские субботники. В этом 
году они благодаря теплой погоде 
прошли раньше обычного – 1 и  
8 апреля. Активное участие в суб-
ботниках приняли сотрудники 
АО «ПО КХ г.о. Тольятти».

– Субботники всегда объеди-
няют людей, а совместная работа 
неизменно поднимает настроение. 
Особенно если это труд на благо 
жителей нашего города, а значит, 
на благо каждого из нас. Поэтому 
коллектив АО «ПО КХ г.о. То-
льятти» всегда в числе первых от-
кликается на предложения выйти 
на субботник. Ведь делать город 
чистым, удобным и комфортным 
– это наша общая задача, – отме-
тил генеральный директор муни-
ципальной коммунальной компа-
нии Сергей Крымцев.

В общей сложности в двух го-
родских субботниках приняли 
участие порядка 18 тыс. тольят-

тинцев. В результате было собра-
но 826 тонн мусора.

– Я искренне благодарю всех 
неравнодушных жителей, кото-
рые проявили свою активную по-
зицию и уделили время суббот-
никам. Вы настоящие патриоты, 

настоящие граждане Тольятти, 
которые уважают себя и показы-
вают остальным горожанам при-
мер достойного и правильного от-
ношения к своему двору, району и 
городу, – обратился к горожанам 
глава Тольятти Николай Ренц.

Проектная мощность завода – 
42 млрд кубометров газа, что де-
лает его одним из крупнейших 
в мире. Из поступающего на 
завод сырья извлекаются гелий, 
этан, пропан, бутан, пентан-
гексановая фракция. Здесь са-
мое современное оборудование, 
уникальные технологии и высо-
чайший для российской газопе-
реработки уровень автоматиза-
ции. По выпуску «солнечного 
газа» гелия это будет самое мас-
штабное в мире производство. 
Инвестором, заказчиком и экс-
плуатирующей организацией 
Амурского ГПЗ является ком-
пания «Газпром переработка 

Благовещенск». Всего в штат но-
вого предприятия планируется 
принять порядка 3200 человек. 
На сегодняшний день уже рабо-
тает свыше 2600 сотрудников. 
В 2023 году открыто более 700 
вакансий. Новых сотрудников 
Амурский ГПЗ привлекает со-
циальным пакетом и достойной 
зарплатой, гарантирует полное 
соблюдение Трудового кодек-
са. ООО «Газпром переработка 
Благовещенск» компенсирует 
новым работникам и членам их 
семей переезд в город Свобод-
ный, выплачивает подъемные, 
а также другие компенсации и 
льготы. 

Для персонала Амурского ГПЗ 
в городе Свободном строится 
жилой микрорайон Алексеев-
ский на 5 тыс. жителей. Всего 
будет возведено 42 пятиэтаж-
ных дома и 36 таунхаусов. Всё 
жилье улучшенной планиров-
ки, с высокими потолками, 
мебелью, бытовой техникой, 
зеркалами и люстрами. При-
домовая территория оснащена 
автопарковками и спортивно-
игровыми комплексами. Также 
на территории микрорайона 
разместятся детский сад с кры-
тым бассейном на 350 мест, 
школа на 900 учащихся, поли-
клиника со взрослым и детским 
отделениями, Центр культуры и 
досуга, универсальный магазин, 
центр бытового обслуживания, 
универсальный спортивно-
тренировочный комплекс. Пер-
вые 12 пятиэтажных домов на 
390 квартир со всей необходи-
мой инженерной инфраструк-
турой введены в эксплуатацию 
23 декабря 2021 года. К началу 
2023 года заселено 24 жилых 
дома на 780 благоустроенных 

квартир. Кроме того, в городе 
Свободном для сотрудников 
Амурского ГПЗ и предприятий 
Группы «Газпром» построено 
еще 10 жилых домов на 710 
квартир в домах точечной за-
стройки.
У работников Амурского ГПЗ 
есть еще и уникальная воз-
можность увидеть, как красив 
Дальний Восток России. Пре-
красные места для любителей 
рыбалки и охоты. А посмотреть 
на восточную экзотику можно 
будет, посетив Китай, граница 
которого находится всего в сот-
не километров от Свободного.
Оперативно отслеживать пред-
ложения о работе на Амурском 
ГПЗ можно на официальном 
сайте компании «Газпром пере-
работка Благовещенск»: https://
blagoveshchensk-pererabotka.
gazprom.ru/career/vacancies/ 
Резюме можно направлять в от-
дел по подбору персонала ООО 
«Газпром переработка Благове-
щенск» по адресу электронной 
почты: ok@amurgpz.ru, телефон 
+7 (4162) 319-206.

Амурский ГПЗ
Новый завод, новое жилье, новые перспективы!
Амурский газоперерабатывающий завод (ГПЗ), который 
строится неподалеку от города Свободного в Амурской 
области, станет первым предприятием по переработ-
ке природного газа на Дальнем Востоке России. Хотя 
строительство еще продолжается, предприятие активно 
набирает сотрудников для эксплуатации новейшего тех-
нологического оборудования. Специалистам и их семьям, 
переезжающим в Свободный, предоставляются жилье, 
конкурентная зарплата, помощь в переезде, а также воз-
можности профессионального и карьерного роста.   

Чистый город
Коллектив АО «ПО КХ г.о. Тольятти» принял участие 
в весенних субботниках
С 22 марта по 22 апреля про-
ходит традиционный весенний 
месячник «Тольятти – чистый 
город». В рамках этой ежегод-
ной акции в парках и скверах, 
на площадях и во дворах, на 
придорожных территориях  
и в местах общего пользования 
убирают накопленный за зиму 
мусор, с магистралей  
и внутриквартальных проездов 
вывозят прибордюрную грязь, 
вдоль пешеходных улиц  
и тротуаров проводят обрезку 
и кронирование деревьев  
и кустарников.

«Коллектив АО «ПО КХ г.о. Тольятти» всегда в числе первых откликается на пред-
ложения выйти на субботник. Ведь делать город чистым, удобным и комфортным – это 
наша общая задача», – отметил генеральный директор муниципальной коммунальной 
компании Сергей Крымцев.

турция
• Самолеты: 35–80 тыс.  
на человека
• Виза: нет
• пакетные туры: 60+ 
тыс. на человека

Изъезженное вдоль и 
поперек недорогое среди-
земноморское направление 
с теплым морем, ухожен-
ными пляжами и богатой 
историей по-прежнему с 
нами. А Стамбул так вооб-
ще последнее окно в Евро-
пу, через которое без особых 
костылей можно перепра-
виться хоть в Грецию, хоть 
в Румынию. Но предлагаю 
взглянуть на Турцию под 
таким углом. Обычно при-
менительно к ней вспоми-
нают, собственно, Стамбул-
Царьград-Константинополь 
и побережье Средиземного 
моря в Анталии. А вы же в 
курсе, что Турцию омывают 
еще Мраморное, Черное и – 
слегка – Эгейское моря? 

Проявив чуточку фан-
тазии, можно не ходить 
исхоженными тропами. В 
часе езды от стамбульского 
аэропорта, например, есть 
милые прибрежные город-
ки (Кумбургаз), где отели 
на первой линии Мрамор-
ного моря обойдутся вам 
кратно дешевле знамени-
тых резортов Дагестана. А 
если отъехать еще подаль-
ше, то можно заселиться на 
берегу Дарданелл и любо-
ваться из Европы на Азию 
на другом берегу. 

Можно в принципе не 
привязываться к морям, а 
взять машину напрокат (от 
10 тыс. в неделю) и посмо-
треть старину глубокую – ее 
там навалом. Вы, например, 

знали, что легендарная Троя 
сегодня это территориально 
не Греция никакая, а Тур-
ция? А там еще Памуккале 
(термальные источники), 
древний Эфес с эпическими 

руинами и не менее эпич-
ный и историчный греко-
болгаро- ныне турецкий го-
род Эдирне (Адрианополис, 
Одрин). Даже если к май-
ским присовокупить полно-

ценный отпуск, а к нему еще 
взять дней без содержания 
– времени осмотреть все и 
сразу в Турции не получит-
ся. Но попытаться – стоит. 

армения
• Самолеты: 8–29 тыс. на 
человека
• Виза: нет
• пакетные туры: зачем?

Ереван в прошлом году 
многие соотечественники 
открыли не совсем чтобы по 
доброй воле. Но увиденным 
зачастую оставались до-
вольны. Правда, Ереваном в 
этой древней стране ограни-
чиваться, конечно, не стоит: 
примерно в часе езды от сто-
лицы находится озеро Севан 
– самое крупное на Кавказе. 

Искупаться – вряд ли: даже 
в разгар лета водоем редко 
прогревается выше 20 граду-
сов. Но вот рыбы поесть – в 
любое время: в местных ре-
сторанах подают севанскую 
форель (она же ишхан). А 
помимо рыбы, есть и весьма 
экзотические специалитеты 
– например, из зайца.

Даже с учетом перелета 
отдых в Армении получится 
едва ли не самым бюджет-
ным из возможных. Экспаты 
и несколько волн миграции, 
конечно, разогнали местные 
цены (особенно на жилье), 
но с оглядкой на «низкую 
базу» получается все равно 
дешевле туризма внутрен-
него российского и туриз-
ма заграничного. Чтобы не 

быть голословным: близкий 
к шикарному ужин на семью 
из трех человек с той самой 
форелью и кроликом на руб-
ли выходит в пределах 2 тыс. 
И это в ресторане на первой 
линии с фантастическим ви-
дом из окна. 

иран
• Самолеты: да
• Визы: нет (если в соста-
ве группы)
• пакетные туры: напри-
мер, 184 910 рублей на 
двоих за 7 дней

Новый большой друг 
нашей страны. Туризм в 
древнюю Персию не на-
звать доступным ни в пла-
не цен (см. выше), ни в пла-
не удобства пользователя. 
Если, например, вы реши-
ли проехать туда в частном 
порядке с озера Севан (там 
недалеко и даже указатели 
на Тегеран стоят), вас не 
пустят – надо визу.

Визу не надо в составе 
групп. Группа – опять же см. 
выше: без малого две сотни 
тысяч целковых. За посе-
щение роскошных дворцо-
вых комплексов принцев 
Персии, восточных базаров, 
особняков и мечетей оно 
того, может, и стоит, но в 
Турции не такое же, но плюс-
минус не хуже и дешевле.

еГиПет и оаЭ
• Самолеты: 55–76 тыс. с 
человека
• Виза: нет
• пакетные туры: 65–95 
тыс. с человека

Май – последний срок 
для комфортного посеще-
ния арабских стран в Пер-
сидском заливе и на Крас-
ном море. Уже в июне вода 
близ Абу-Даби прогревает-
ся до +40, что при темпе-
ратуре воздуха +40 делает 
весь процесс пляжного от-

дыха слегка бессмыслен-
ным. В июле там вообще 
будут все +50, поэтому или 
в мае, или уже в октябре.

Про страну фараонов, 
крокодилов и красивых ко-
ралловых рифов добавить 
что-то сложно: она изъез-
жена соотечественниками 
едва ли не больше, чем Тур-
ция. Там дайвинг, кайтсер-
финг и верблюды.  

Аналогично можно ска-
зать и про ОАЭ, но там себя 
дополнительно можно по-

баловать парками развлече-
ний. Из которых не могу не 
отметить Ferrari World Abu-
Dhabi, обязательный к посе-
щению всем мальчишкам до 
60. Там есть «американская 
горка», в которой вагонетку 
катапультирует механизм 
по типу тех, что стоят на 
авианосцах и пуляют само-
летами. 0–100 км/ч за пару 
секунд – такое трудно пере-
варить, еще труднее забыть.

Беларусь
• Самолеты: 8–13 тыс. на 
человека
• Виза: нет
• пакетные туры: зачем?

Чтобы не провоциро-
вать совершенно ненуж-
ный спор, я сразу назвал 
ее политически корректно. 
Хотя по-русски правильно 
все-таки Белоруссия. И не 
спорьте, я дипломирован-
ный лингвист. «Беларусь» 
– самоназвание страны на 

белорусском языке. Как 
«Дойчланд» у немцев, 
«Црна гора» у черногорцев 
или «Суоми» у финнов. По-
русски правильно все-таки 
«Белоруссия», а «Бела-
русь» – это на белорусском. 
И я ни разу не видел, что-
бы в каменты пришел чех 
и поправил: «Не «Чехия», 
а «Ческо». Но к абзацу про 
Белоруссию обязательно 
привяжется беларус (даже 
два), поэтому я сразу пре-
сек все споры.

Так вот. Вы сейчас совер-
шенно напрасно улыбаетесь 
– мол, что там, в Беларуси, 
смотреть? Оно же вроде как 
тут, просто чуть подальше. 
Это в вас говорит шовинизм. 
Беларусь – довольно боль-
шое восточнославянское 
государство, и посмотреть 
там есть что – и в Минске, и 
в Гродно, и в Гомеле. 

Отдельно посоветую 
экскурсию на завод «БЕ-
ЛАЗ» в Жодино: фото на 
фоне карьерного самосвала 
точно взорвет все запре-
щенные экстремистские 
соцсети Цукерберга. Время 
индивидуальной экскурсии 
– по желанию с оглядкой 
на имеющиеся группы с по-
недельника по среду.

Плюс там дьявольски 
вкусно. Плюс там чисто. 
Плюс посмотрите цены на 
авиабилеты, и зачем вообще 
другие аргументы, почему вы 
еще не в Барановичах?

Майские на носу
В каких дружественных странах можно отдохнуть на следующей неделе
Малоизвестный факт: паспорт, о котором с такой 
гордостью писал Владимир Владимирович, – на 
самом деле паспорт заграничный. Стихотворение 
Маяковского – 1929 года, а более-менее строй-
ная внутренняя паспортная система появилась в 
СССР несколькими годами позже. К сожалению, 
в 2023-м достать из широких штанин и гордо 
показать свой вы можете только жене, друзьям 
или себе перед зеркалом. Небо до Европы 
закрыто, земля – тоже: в Польшу и страны Бал-
тии россиян не пропустят даже на машине и с 
действующей шенгенской визой. Конечно, мы 
матерые, 2020-й приучил нас к внутреннему ту-
ризму: открыли для себя волнующие Чебоксары, 
карнавальную Йошкар-Олу, #СказочноеБайкал 
и здравницы близ Махачкалы. А что, если все-
таки хочется попасть за пределы России? «ПН» 
подготовил небольшой обзор, куда и за сколько 
можно отправиься на майские праздники.

Турция, Армения, Иран, Египет, ОАЭ и Белорусь – список стран, которые можно и нужно по-
сетить на ближайших майских праздниках.

В Армении дешево: близкий к шикар-
ному ужин на семью из трех человек  
с форелью и кроликом на рубли вы-
ходит в пределах 2 тыс. И это в ресторане 
на первой линии с совершенно фантасти-
ческим видом из окна. 

Нельзя не отметить Ferrari World Abu-
Dhabi. Там есть «американская горка», 
в которой вагонетку катапультирует 
механизм по типу тех, что стоят на 
авианосцах и пуляют самолетами.  
0–100 км/ч за пару секунд – такое труд-
но переварить, еще труднее забыть.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru
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еГо Эстетика
«Что ты такое?» – старый мем 
про Шварценеггера, который 
увидел Хищника вблизи. Сра-
зу отвечаем на него: внешний 
вид Mazda CX-4 имеет много 
общего с любимым многи-
ми россиянами кроссовером 
CX-5, но у новинки более 
спортивный дизайн, и в целом 
она выглядит поизящнее.

Начнем осмотр с передней 
части автомобиля. Характер-
ной чертой является грозный 
взгляд светодиодной опти-
ки передних фар. Бросается 
в глаза и решетка радиатора 
узнаваемой фирменной фор-
мы с сотами воздухозаборни-
ка, которые создают глубокий 
трехмерный эффект. Красота! 
Корма также очень привлека-
тельна благодаря подчеркнуто 
низкому скату крыши, стиль-
ному прищуру опять-таки све-
тодиодных фонарей и массив-
ной хромовой вставке, которая 
визуально объединяет левую и 
правую части кузова.

Отойдем на несколько ме-
тров и рассмотрим кроссовер 
со стороны. CX-4 имеет не-
высокий, но максимально ди-
намичный профиль, он снова 
наводит на мысль, что этот 
аппарат прекрасно смотрел-
ся бы на раллийных трассах. 
Кажется, что верхняя линия 
кабины с интегрированными 
алюминиевыми рейлингами, 
которые являются полностью 
функциональными с возмож-
ностью установки автобокса, 
и панорамным люком при-
давлена к увесистому борту, 
что делает автомобиль похо-
жим одновременно и на про-
ходимый вседорожник, и на 
стремительный хетчбэк. Этот 
двойной эффект усиливают 
мощные черные вставки над-
крыльев, добавляющие обще-
му образу энергии.

Длина CX-4 – 4,63 метра, 
ширина – 1,84 метра, высота – 
1,53 метра, а клиренс – целых 
206 мм. Наш тестовый кроссо-
вер оснащен 17-дюймовыми 
колесами, но в более дорогих 
комплектациях установлены 
19-дюймовые шины, на ко-
торых этот городской болид 
смотрится просто сногсшиба-
тельно.

еГо кПд
Под капотом классический ат-
мосферник объемом 2.0 литра. 

Мощность 158 лошадиных 
сил, 202 Нм крутящего момен-
та. Столь внушительные пока-
затели достигаются благодаря 
инновационной технологии 
SkyActiv, которая позволяет 
создавать более мощные и эко-
номичные моторы с внуши-
тельным КПД и минимальным 
расходом в смешанном цикле 
6,3 л на 100 км.

Двигатель работает в паре 
с гидротрансформаторной ше-
стиступенчатой автоматиче-
ской трансмиссией собствен-
ного производства Mazda, 
которая обеспечивает плав-
ное и быстрое переключение 
передач. Как и все автомобили 
этого японского бренда, крос-
совер обладает бодрым харак-
тером и уверенно выезжает 
из 10 секунд при разгоне до  
100 км/ч. 

CX-4 имеет независимую 
подвеску всех колес, которая 
призвана обеспечивать макси-
мальную стабильность и ком-
фортность. Передняя ее часть 
выполнена в виде стойки Мак-
ферсона, а задняя – многоры-
чажка. Эта комбинация спе-
циально разрабатывалась для 
обеспечения отличной управ-

ляемости и устойчивости при 
активном вождении по доро-
гам с плохим покрытием.

К слову, о плохих покрыти-
ях. Полного привода, увы, нет, 
но автомобиль оснащен систе-
мой G-Vectoring Control, ко-
торая динамически управляет 
крутящим моментом для более 
плавного вождения и точного 
управления автомобилем, а 
также эффективного форсиро-
вания бездорожных участков. 
По заявлению производителя, 
она снижает утомляемость во-
дителя и повышает комфорт 
во время длительных поездок.

еГо технолоГии
Собственно, и без всяких до-
полнительных систем CX-4 
– очень комфортный автомо-

биль. Проверено лично: тест-
драйверы были впечатлены 

удобством глубоких кожаных, 
практически анатомических 
кресел с уймой различных на-
строек, проваливаясь в кото-
рые, вы оказываетесь окружены 
премиальными материалами 
отделки салона. Натуральная 
кожа на мультируле и рычаге 
АКПП и тактильно приятный 
пластик перетекают друг в дру-
га, обеспечивая визуальную 
целостность всех элементов 
интерьера. И, главное, тут все 
на своем месте: не нужно нику-
да тянуться для активации той 
или иной опции – клавиши, 
джойстики, подстаканники и 
прочие элементы, обеспечива-
ющие комфорт вождения, на-
ходятся под рукой. 

Правда, мы не сразу догада-
лись, что управление мульти-

медиа с навигацией проис-
ходит с помощью джойстика, 
который притаился рядом с 
ручкой переключения скоро-
стей. Безжалостно истыкали 
пальцами небольшой, но сим-
патичный экран головного 
устройства, ругаясь на его не-
отзывчивый тачскрин. А дело 
в том, что в целях безопасно-
сти он работает только когда, 
когда автомобиль находится в 
режиме парковки. Джойстик 
же выполняет все функции 
просто идеально, и водителю 
не требуется менять положе-
ние тела и «попадать по икон-
кам» для переключения между 
той или иной опцией.

Кстати, об опциях. Их тут 
множество: и бесключевой до-
ступ, и двухзонный климат, и 
адаптивный круиз-контроль, 

и система безопасности 
i-Activsense с панорамной ка-
мерой 360 °, мониторингом 
мертвых зон и восемью парк-
трониками, а также система 

i-Stop, что автоматически 
глушит двигатель во время 
коротких остановок, функция 
Autohold, которая заменила 

архаичный ручной тормоз, и 
проекция на лобовое стекло.

Удивительно, что в ком-
пактном на вид кроссовере 
пассажиры заднего ряда не 
чувствуют себя хоть сколько-

нибудь стесненными. Тест «по-
сидеть за самим собой с ростом 
184 см» CX-4 проходит на ура: 
колени автора текста совсем не 
касались кожи спинок перед-

них сидений. При этом произ-
водителю удалось сохранить и 
вполне приличный размер ба-
гажного отделения. Его объем 

составляет 400 л, а при сложен-
ном заднем диване – 1228 л.

еГо динамика
Ну а как CX-4 едет? Как и лю-
бая Mazda – просто прекрасно. 
Кроссовер ощущается неверо-
ятно собранным и устойчи-
вым. При рулежке, особенно 
на сильно изогнутых лесных 
дорожках, где проходил наш 
тест-драйв, он словно «втека-
ет» в повороты, быстро и ак-
куратно вписываясь в слож-
ные траектории. Видимо, так 
работает пресловутая система 
G-Vectoring Control, что от-
вечает за точность и безопас-
ность вождения.

Подвеска настроена просто 
волшебно. Она, с одной сторо-
ны, вроде бы очень собранная, 
но, с другой стороны, такой 

комфорт на тольяттинских 
ухабах могут подарить не толь-
ко лишь все автомобили. CX-4 
не трясет обитателей салона, 
а сообщает им даже о серьез-
ной неровности чуть заметным 
упругим «бум». И все: едем 
дальше, наслаждаясь тишиной. 
На производстве не пожалели 
шумоизоляционных покрытий 
– «песнь двигателя» пробира-
ется в кабину лишь на самых 
высоких оборотах, а шуршание 
скатов неразличимо вовсе.

Если вам кажется, что мы уж 
совсем захвалили кроссовер, 
то, во-первых, тест-драйверы 
действительно неравнодушны 
к бренду Mazda и любят все 
его автомобили, а, во-вторых, 
минусы все-таки есть. Одних 
может смутить цена, которая 
стартует с 3,04 млн рублей с 
учетом всех акций и предло-
жений. Но это объективная 
реальность, даже малоизвест-
ные китайцы стоят прибли-
зительно столько же. Другие 
задумаются о родословной ав-
томобиля. Официально CX-4 
не поставляется в Россию, а 
потому не стоит рассчитывать 
на заводскую гарантию. Здесь, 
правда, на помощь приходит 
компания «Альфа-Моторс», 
которая может предоставить 
собственную гарантию или 
включить ее в стоимость кре-
дита. Вполне себе нормальная 
сделка.

«С ума сойти! Где вы взяли новую Mazda? К нам же 
сегодня везут только «китайцев», – удивится чита-
тель. Спокойствие, только спокойствие. Дело в том, 
что CX-4 как раз и собирается в Китае на собствен-
ном заводе Mazda, а новые времена принесли с собой 
новые логистические схемы. Теперь же компактный 
кроссовер-красавец привлекает внимание тольяттин-
ских автолюбителей, проезжающих по кольцу Южного 
шоссе и улицы Полякова. Там находится салон дав-
него дилера Mazda – компании «Альфа-Моторс». На 
минувшей неделе представители салона связались с 
тест-драйверами «ПН» и предложили откатать CX-4. 
Мы, естественно, воспользовались их любезностью. 
Ниже – наши впечатления.

Красота в глазах смотрящего
Любуемся компактным кроссовером Mazda CX-4 на тольяттинских дорогах

«Что ты такое?» – старый мем про Шварце-
неггера, который увидел Хищника вблизи. 
Сразу отвечаем на него: у внешнего вида 
Mazda CX-4 много общего с любимым многи-
ми кроссовером CX-5, но новинка имеет бо-
лее спортивный дизайн и в целом выглядит 
поизящнее.

Ну а как CX-4 едет? Как и любая Mazda – про-
сто прекрасно. Кроссовер ощущается неверо-
ятно собранным и устойчивым. При рулежке, 
особенно на сильно изогнутых лесных дорож-
ках, где проходил наш тест-драйв, он словно 
«втекает» в повороты, быстро и аккуратно 
вписываясь в сложные траектории.

Под капотом классический двигатель 
объемом 2.0 литра. Он имеет мощность 158 
лошадиных сил и 202 Нм крутящего момента. 
Столь внушительные показатели достига-
ются благодаря инновационной технологии 
SkyActiv, которая позволяет создавать более 
мощные и экономичные моторы с внуши-
тельным КПД и минимальным расходом  
в смешанном цикле 6,3 л на 100 км.

Илья Кириллов
gazetapn@mail.ru

Вопросы соблюдения трудовых 
прав граждан регламентированы 
Конституцией и Трудовым кодек-
сом РФ и находятся на постоянном 
контроле прокуратуры РФ. Ответ-
ственность за задержку выплаты 
заработной платы и других выплат, 
причитающихся работнику, частич-
ную или полную ее невыплату ре-
гулируется положениями ТК РФ, 
КоАП РФ и УК РФ.

Так, по ст. 236 ТК РФ за каж-
дый день задержки работодатель 
обязан выплатить работнику ком-
пенсацию. При задержке зарпла-
ты более чем на 15 дней работник 
вправе приостановить работу до 
ее выплаты, при этом письменно 
уведомив работодателя об этом. 
За все время приостановки рабо-

тодатель обязан выплатить сред-
ний заработок (ст. 142 ТК РФ).

За нарушение трудового за-
конодательства и иных норма-
тивных правовых актов, содер-
жащих нормы трудового права, 
предусмотрена административная 
и уголовная ответственность. Ч. 6 
ст. 5.27 КоАП РФ предусматрива-
ет ответственность за невыплату 
или неполную выплату в установ-
ленный срок заработной платы, 
других выплат, осуществляемых 
в рамках трудовых отношений, 
либо установление заработной 
платы в размере менее размера, 
предусмотренного трудовым за-
конодательством. Совершение 
данных правонарушений влечет 
административную ответствен-

ность в виде предупреждения или 
наложения административного 
штрафа на должностных лиц в 
размере до 20 тыс. рублей, на пред-
принимателей – до 5 тыс., на юри-
дические лица – до 50 тыс. рублей. 
При повторном нарушении от-
ветственность наступает по ч. 7 ст. 
5.27 КоАП РФ и сумма штрафа бу-
дет значительно выше: для долж-
ностных лиц от 20 тыс. до 30 тыс. 
рублей или дисквалификацию от  
1 до 3 лет; для лиц, осуществляю-
щих предпринимательскую дея-
тельность без образования юри-
дического лица, – от 20 тыс. до 30 

тыс. рублей; для юридических лиц 
– от 40 тыс. до 100 тыс. рублей.

Если ваши права нарушены, 
вы вправе обратиться за их восста-
новлением в Государственную ин-
спекцию труда Самарской области: 
443068, Самара, ул. Ново-Садовая, 
106А, тел. 8 (846) 263-52-17, или 
по адресу: г. Тольятти, ул. Белорус-
ская, 33, каб. № 904, либо путем об-
ращения через официальный сайт: 
git63.rostrud.gov.ru, либо непосред-
ственно в прокуратуру района по 
адресу: г. Тольятти, ул. Жилина, 
23. Сайт для официального обра-
щения: epp.genproc.gov.ru.

Прокуратура разъясняет
Если не выплачивают зарплату
Прокуратура Центрального района г. Тольятти совместно с 
АНО ЦПП «Паритет» в лице директора Николая Шахова про-
должают серию информационно-правовых разъяснений для 
тольяттинцев с целью повышения их юридической грамот-
ности. Жители обращаются с вопросом: имеют ли работники 
право приостановить свою деятельность в случае невыплаты 
им заработной платы работодателем? Какая ответственность 
за это предусмотрена? Комментирует старший помощник про-
курора района Ксения Семенова.
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нием Паркового комплекса истории 
техники им. К.Г. Сахарова, веселым 
путешествием на экскурсионном па-
ровозике и посещением подводной 
лодки.
25 мая. «В гости к гонщикам!». Экс-
курсия на завод LADA Sport, где 
встретят настоящие гонщики, музей 
АВТОВАЗа и экскурсия по местам 
автомобильной истории Тольятти. 
26 мая и 2 июня. Экскурсия в Сама-
ру с посещением Парка чудес Галилео 
– отличный способ пробудить тягу к 
знаниям и развить любознательность 
у детей. Изучать явления из мира 
физики и химии веселее вместе. Уни-
кальный музей, наполненный чудеса-
ми инженерной мысли и объемными 
иллюзиями. А также увлекательная 
экскурсия по Самаре. 
26 мая и 2 июня. Malamut Land – это 
место, где живут северные ездовые 
собаки, лошади, летом работает про-
сто улетный аквапарк и большой 
веревочный парк. Для выпускников 
предлагаем анимационную програм-
му «Богатырь-пати» с аниматором, 
конкурсами и бумажным диско-пати.
27 мая. «Самарская лука, селфи с 
бурлаками». Дети станут немного 
«Репиным», немного бурлаками, со-
вершат восхождение на Попову гору, 
сделают селфи с хозяйкой Самарской 
Луки. В программу входит вкусный 
сельский обед с пирожком из жигу-
левской вишни.
27 мая. «Сызрань: кремлевские 
истории». Исторический кремль и 
новая набережная, обед, интерак-
тивная программа «Поющие утюги» 
в старинном деревянном особняке 
Мартиниана Чернухина, селфи в то-
матных масках. 

29 мая. «Самара в шоколаде». Не 
только большая экскурсия по Сама-
ре, но и возможность узнать исто-
рию шоколадного производства от 
истоков до современности и, разуме-
ется, прикоснуться к истории леген-
дарной «шоколадки» – шоколадной 
фабрики «Россия». Можно будет 
вместе попрактиковаться в изготов-
лении настоящей шоколадки «тех 
времен».
30 мая. «Богатырская Слобода» – 
экскурсия в реконструированную 
деревянную древнерусскую кре-
пость. В анимационной программе 
дети узнают о быте предков и приме-
рят на себе их образы, а также попро-
буют стрельбу из лука.

31 мая. «Самарская лука, в гости 
к ученому» – экскурсия в Жигулев-
ский заповедник с увлекательным 
заповедным уроком, экологическим 
мастер-классом, восхождением на 
гору Стрельную и обедом.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Это тот нечастый 
случай в нашей 
практике, когда 
заведение с поро-

га заявляет себя как перво-
статейное, но в итоге все 
заканчивается так себе. А 
произошел курьез в новом 
кафе, что открылось на 
втором этаже ТРК «Вега» 
на месте некогда раскрити-
кованного нами общепита 
под названием «Одно ме-
сто». Не знаем, случилась 
ли смена собственника, или 
произошел глубокий ре-
брендинг с кардинальным 
переосмыслением дизайна, 
только теперь общепит зо-
вется «VegaS», и шрифты, 
использованные в его вы-
веске, почти не отличают-
ся от логотипа ТРК.

Нам сразу понрави-
лось, что кафе избавилось 
от входных дверей, и его 
обеденный зал как бы за-
тягивает в себя случайно-
го прохожего. Рецензенты, 

правда, оказались тут не 
случайно, и, прежде чем 
осмотреть новые интерье-
ры, ои поинтересовались 
у девушек-официанток, 
подают ли в «VegaS» ком-
плексные обеды.

Оказалось, что бизнес-
ланч действительно досту-
пен, да еще и в трех вари-
антах. И все эти варианты 
прячутся под QR-кодом, 
который можно найти на 
столах. Код отсылает к по-
следнему посту Telegram-
канала кафе с актуальным 
меню. Собственно, вари-
анты: Soft, Medium и Hard. 
Данные слова в переводе 
на понятный означают: суп 
+ салат (230 рублей); суп 
или горячее + салат (310 
рублей); суп + горячее + 
салат (370 рублей). Решив 
не скупиться, мы выбрали 
самый «тяжелый» пункт. 
Что касаемо непосред-
ственно блюд, то на выбор 
предлагались: овощной суп 

либо окрошка (рецензенты 
выбрали последнее), кот-
леты куриные с макарона-
ми или картошка тушеная 
с говядиной и овощами 
(мы решились на картош-
ку), салаты овощной или 
«Весенний» (выбор пал на 
«Весенний»). 

Надо сказать, что нам, 
падким на все «цифровое», 
такой формат представ-
ления меню пришелся по 
душе. А еще понравился 
образ заведения: отделка 
стен под дерево, дорогая 
мебель с приятной обив-
кой, красивое освещение. 
В общем, находиться в 
«VegaS» приятно.

И сначала все шло хоро-
шо. Подали приличный са-
лат, мы с удовольствием за-
хрустели овощами. Правда, 
очень хотелось помакать в 
его сок мякиш свежего хле-
ба, но он, по всей видимо-
сти, в набор бизнес-ланча 
не входит. Хм… 

Затем подали окрошку, 
она показалась нам какой-
то пустой. Вроде и аромат 
на месте, и ингредиенты не в 
дефиците, но блюдо не обла-
дало привлекательностью. 
Посолили, поперчили – ста-
ло лучше, но не сильно.

Затем началась чехарда 
со вторым. На нашем столе 
неожиданно приземлились 
макароны, и, после того 
как мы намекнули персо-
налу про ошибку, тушеную 
картошку пришлось ждать 
довольно долго. И, честное 
слово, лучше бы мы проде-
густировали макароны, ибо 
то блюдо, которое подали 
спустя десять минут, было 
прямо-таки невкусным. 
Нам было «кисловато», 
«горьковато» и «неаппетит-
но». Кроме того, в тарелке 
обнаружилось больше под-
ливы, чем самой картошки, 
овощей и мяса. 

В общем, обед вышел 
так себе. Это тройка.

Кафе «VegaS»

Не вкусно-S

Федор Григорьев
tr-vz@mail.ru

Внимательный чи-
татель наверняка 
задаст резонный 
вопрос: «Почему 

на фотографии над этим 
текстом вместо вывески об-
щепита красуется входная 
группа ТПАТП-3?» Да пото-
му, что столовая «По щам?» 
находится в здании авто-
транспортного предприятия, 
но собственной айдентики 
не имеет. Сами рецензенты 
до последнего сомневались, 
правильный ли адрес выда-
ли «Яндекс.Карты». И эти 
сомнения только усилились, 
когда путь нам преградила 
требующая пропуск выве-
ска, а рядом с ней возникла 
грозная охранительница. На 
наш вопрос про столовую 
дама в униформе указала 
перстом на дверь в углу и 
произнесла «туда» так мрач-
но, что словосочетание «по 
щам» тут же сменило ку-
линарную коннотацию на 
угрожающую.

рыбная запеканка –  
100 рублейс 8.00 до 20.00

нетГромовой, 51

Столовая «По щам?»

Угрожающая коннотация

Потом была темная 
лестница и безымянная 
дверь, дернув ручку кото-
рой, рецензенты оказались 
в залитом солнцем зале с 
множеством столов, за ко-
торыми не обнаружилось 
ни одного едока. Впрочем, 
и за раздаточной персонал 
отсутствовал, и теперь мы 
засомневались, что обще-
пит вообще функциони-
рует. Но тут откуда-то 
выпорхнула тетушка в по-
варском наряде и сразу по-
сле приветствия спросила: 
«Щи наливаю?»

Конечно, в столовой с 
таким названием отведать 
щи стоило прежде всего, 
но нас интересовал весь 
список блюд. Их оказалось 
совсем не много: мы вы-
брали единственный (све-
кольный) салат, гороховое 
пюре, а к нему красивые, 
толстенькие голубцы.

– А хлеб брать не буде-
те? – удивилась тетушка.

– Мы его не едим.
– Да ну, – недоверчиво 

прищурилась та. – Ну тог-
да, может, кваску попьете? 
Или он вам тоже запре-
щен?

– С этими словами она 
извлекла из-под прилав-
ка объемную бутыль и с 
грохотом водрузила ее на 
металлическую столешни-
цу. – Очень вкусный квас 
получился!

Отказаться мы не мог-
ли. Только поинтересова-
лись: не слишком ли там 
много продуктов броже-
ния? Квас так обильно 
пускал пузыри и пенился, 
что больше напоминал 
пиво, чем безалкогольный 
напиток. Но нас убеди-
ли, что волноваться не о 
чем, и запросили за набор  
260 рублей.

Продукция «По щам?» 
– это хрестоматийная 
столовская еда. Она не 
плохая, но и не особо ин-
тересная. Взять, к приме-
ру, фирменные щи. Они 
довольно ароматные, но 
их послевкусие улетучи-
валось в одну секунду. По-
хлебка может похвалиться 
разнообразием ингредиен-
тов, однако их количество 
не позволяет супу считать-
ся достаточно густым.

То же можно сказать 
о салате и о гороховом 
пюре: съедобно, но это 
просто свекла и горох. А 
вот голубец порадовал. 
Его бок лопнул при при-
косновении ножа, и пу-
стынный зал наполнился 
великолепными аромата-
ми. И запахи не обманули: 
под капустными листами 
рецензенты обнаружили 
аппетитную начинку, с ко-
торой тут же бесцеремон-
но разделались. Но все же 
самым вкусным пунктом 
обеда стал квас. Давнень-
ко мы не пили столь ядре-
ного напитка!

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк Рибай – 
1200 рублейс 10.00 до 23.00

нетЮбилейная, 40

ТОАЗ реализует программу 
«Химия добра» с 2019 года. 
Проекты, имеющие, по ре-
шению жюри, высокую со-

циальную значимость, получают 
денежные гранты от 50 до 400 тыс. 
рублей. За время существования кон-

курса Тольяттиазот помог в реализа-
ции 61 проекта на общую сумму по-
рядка 11 млн рублей. 

В этом году география участ-
ников расширилась. Впервые при-
нимают участие образовательные 
учреждения с. Пискалы Ставрополь-
ского района г.о. Тольятти. Их про-
екты ориентированы на воспитание 
подрастающего поколения и попу-
ляризацию здорового образа жизни. 
Подобные инициативы представили 
еще 25 некоммерческих объедине-
ний и территориальные органы са-
моуправления. Среди поступивших 
предложений – проведение чемпио-
ната по скандинавской ходьбе, со-

здание общественных пространств 
для игры в теннис и соревнований 
по легкой атлетике, озеленение тер-
риторий и организация ежегодного 
летнего фестиваля живой уличной 
музыки. 

Все проекты получат экспертную 
оценку жюри, сформированного из 
представителей предприятия, адми-

нистрации города и общественных 
деятелей Тольятти. Презентации про-
ектов стартуют 14 апреля во Дворце 
культуры «Тольяттиазот».

 Ирина Филатова, замести-
тель генерального директора по 
связям с общественностью ПАО 
«ТОАЗ»:

– Тольяттиазот активно реали-
зует проекты социальной направ-
ленности в регионе присутствия. 
Конкурс общественных инициатив 
«Химия добра», как показала прак-
тика, востребован и дает не только 
возможность воплощения в жизнь 
идеи, но и старт для преобразования 
реализованных инициатив в более 
масштабные проекты.

За эти годы предприятие поддер-
жало десятки интересных решений 
волнующих общественность про-
блем. Мы видим результат проделан-

ной работы, поэтому «Химия добра» 
вновь готова рассказать о лучших со-
циальных проектах и об их авторах, 
поддержав их грантами.

Поддержат грантами
На конкурс «Химия добра» поступило 48 заявок
Тольяттиазот завершил прием 
заявок на участие в програм-
ме поддержки социально-
культурных инициатив 
«Химия добра». От некоммер-
ческих организаций, муници-
пальных бюджетных учрежде-
ний, экологических фондов на 
конкурс поступило 48 про-
ектов. Предложения участни-
ков затрагивают такие сферы 
общественной жизни, как 
образование, патриотическое 
воспитание, культура, спорт, а 
также меры социальной под-
держки лиц с ограниченными 
возможностями или оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации. 

Среди поступивших предложений – проведение чемпио-
ната по скандинавской ходьбе, создание обществен-
ных пространств для игры в теннис и соревнований по 
легкой атлетике, озеленение территорий и организация 
ежегодного летнего фестиваля живой уличной музыки.

ТОАЗ реализует программу «Химия добра» с 2019 года. Проекты, имеющие, по 
решению жюри, высокую социальную значимость, получают денежные гранты от  
50 до 400 тыс. рублей. За время существования конкурса Тольяттиазот помог в реа-
лизации 61 проекта на общую сумму порядка 11 млн рублей. 

Ирина Филатова: «За эти годы предприятие поддер-
жало десятки интересных решений волнующих обще-
ственность проблем. Мы видим результат проделанной 
работы, поэтому «Химия добра» вновь готова рас-
сказать о лучших социальных проектах и об их авторах, 
поддержав их грантами».

Для удобства преподавателей 
и родителей «Пилигрим» 
разработал календарь одно-
дневных интерактивных 

экскурсий из Тольятти. Практиче-
ски на всех программах дети получат 
цифровые сопроводительные мате-
риалы, которые позволят нескучные, 
веселые экскурсии превратить в по-
знавательные открытия: дети скача-
ют их на свои смартфоны и смогут 
показать друзьям и родителям самые 
интересные факты и иллюстрации по 
экскурсии. 
13, 28, 31 мая. «Гарибальди» – с 
мастер-классом по рыцарским тан-
цам. Дети погрузятся в потрясающий 
мир неоготического замка, узнают 
истории и легенды Средневековья, 
сделают уникальные фотографии в 
средневековых костюмах. Также бро-
дячие артисты проведут мастер-класс 
по рыцарским танцам.
13, 29 мая. «Жигулевск – город в 
горах», единственный город в Са-
марской Луке. Школьники посетят 
дом «Музей лисы» и узнают об уди-
вительных обитателях Жигулевского 
заповедника. По желанию насладятся 
прекрасными видами с горы Отваж-
ной, сделают селфи с хозяйкой Жигу-
левских гор.
20 мая и 1 июня. «Самара просто 
космос», с тайнами вертолетной 
площадки и селфи, космическими 
станциями метро, Музеем авиации 
и космонавтики им. С.П. Королева и 
космическим обедом.
20, 30 мая. «Мой Тольятти» – боль-
шая экскурсия по городу с посеще-

Планируем школьные каникулы
Как интересно и познавательно отдохнуть, предлагает «Пилигрим»
Май, весна, конец учебного 
года – традиционное время 
для познавательных детских 
путешествий. Центр туристи-
ческих программ «Пилигрим» 
подготовил для школьников 
прекрасные предложения для 
путешествий. Это экскур-
сионные поездки в Москву, 
Санкт-Петербург, Пензу – 
Тарханы, Саранск – Болдино 
с отличной программой и 
недорогим бюджетом.

Центр турпрограмм  
«Пилигрим», Мира, 132 
40-35-30 | 48-73-74 
+7 987 434 63 40

Возможна организация программы 
на другие даты по запросу. 
Выбирайте, звоните, бронируйте и 
получайте удовольствие и пользу от 
путешествий с «пилигримом»!


